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02. LEGISLATIVA OPINION. 03

13 de septiembre de 2023 se celebra 
el Día de la Industria Sanjuanina

Con fuertes vientos de cambio, con las estructuras totalmente golpeadas por un país zigzagueante y con los ánimos a punto de estallar, los 
industriales sanjuaninos se aprestan a “Celebrar” si así se le puede llamar, un nuevo Día de la Industria Sanjuanina.
Es que esos industriales de nuestra que-
rida provincia están hechos de una ma-
dera especial: “quebracho y algarrobo”, 
decía Carlos Menem alguna vez y hace 
años, y ya vieron pasar todos los vientos, 
las tempestades, los rodrigazos, el 2001, 
el cepo, los cierres de importaciones y 
todos los avatares que presenciamos y 
sufrimos los argentinos desde muchos 
años para atrás, y con todo eso, muchos 
salvaron sus empresas y hoy están, casi 
como estoicos soldados de una cruel 
batalla, al frente de sus industrias, con 
el pelo blanco y la mirada triste, pero 
rodeados por sus hijos y nietos, que son 
la esperanza del futuro para ellos.
Decían hace años que Un país sin in-
dustria, es colonia, y hoy todavía cree-
mos que somos capaces de hacer un 
País en serio. Creemos que los que to-
davía estamos podemos hacerlo y todos 
los días nos levantamos con la esperan-
za de que los hombres que gobiernan 
Argentina hayan sido “Iluminados” y 
logren acertar con medidas económicas 
y sociales que nos permitan trabajar por 
nuestras industrias en paz, con tranqui-
lidad y con todos los elementos que 
Dios nos ha dado para permitirnos lo-
grar lo que hace muchos años venimos 
buscando: Una Industria Argentina que 
nos haga Un Gran País.!!!
Hemos visto pasar los hombres al fren-
te de las fábricas, las industrias, las em-

presas, los gobernantes, los dirigentes 
gremiales y sociales, las cámaras del 
sector y en todos vimos siempre esa luz 
que ilusionaba con un futuro mejor, con 
una Argentina en Paz y Trabajo, con 
solidaridad social y eficiencia empre-
sarial, y les damos desde estas páginas 
un abrazo por su esfuerzo, por su tesón, 
por su empeño y su voluntad de querer 
siempre ir al frente sin importar las di-

ficultades.
Tiempos vendrán y esperamos verlos, 
donde podamos aplaudir el humo de las 
chimeneas  zigzagueando hacia lo alto 
y el vibrar de los tornos escarbando en 
el metal para construir la pieza precisa 
que ponga en marcha los grandes moli-
nos que procesarán el cobre de nuestras 
montañas y lleven nuestros productos a 
puerto para que lleguen a todo el mun-

do y aquí, en San Juan, nuestras fami-
lias, nuestros hijos, nuestros nietos, 
puedan tener un futuro mejor . Y ahí, 
en ese momento, levantaremos las co-
pas y brindaremos todos juntos y nos 
daremos un abrazo fraterno con la sa-
tisfacción del deber cumplido: HABER 
MANTENIDO VIVAS NUESTRAS 
EMPRESAS A PESAR DE TODO!!!

La OIV confirmó que respaldará 
la Cata de Vinos de San Juan

El vicegobernador en ejercicio del Poder Ejecutivo, Roberto Gattoni recibió al director adjunto de la Organización Internacional de la Viña y el 
Vino (OIV), Yan Juban, quien visita San Juan para interiorizarse acerca de la Cata de Vinos que es cumplida en la provincia y la participación 
activa del organismo que representa en la misma a través de la auditoría de la misma.
El visitante concurrió junto a la Gerenta 
de Fiscalización del Instituto Nacional 
de Vitivinicultura (INV) y miembro del 
directorio de la OIV; en tanto que el vi-
cegobernador estuvo acompañado por 
el ministro de Producción y Desarrollo 
Económico, Ariel Lucero. Asistieron el 
vicepresidente del INV, Hugo Carmona 
y el subsecretario de Agricultura, Gana-
dería y Agroindustria, Martín Gómez 
Sabatié y  el director  y el subdirector de 
Asuntos Vitivinícolas, Mario Cañadas 
Nicolás Serasio, respectivamente.
Cabe señalar que estuvieron presentes 
el presidente del Consejo Profesional de 
Enólogos, Pedro Pelegrina; el titular del 
Centro de Enólogos de San Juan, Juan 
Carlos Hidalgo; el gerente coordinador 
del Consejo Profesional de Enólogos y 
Centro de Enólogos, Marcelo Ureta; el 
presidente de la Cámara de Bodegue-
ros de San Juan, Mauricio Colomé y el 
presidente de la Cámara Vitivinícola de 
San Juan, Gustavo Samper.
En primer término, el ministro de Pro-
ducción y Desarrollo Económico, Ariel 
Lucero, aludió a la iniciativa de llevar 
a cabo en 2023 una nueva edición de la 
Cata de Vinos de San Juan, la más anti-
gua en la República Argentina y relató 
que a partir de la interacción y contac-
tos tanto con integrantes del Conse-
jo como del Centro de Enólogos de la 
provincia, de imprimirle una nueva im-
pronta a partir de la diversificación que 
ha logrado la industria del vino en la 
provincia es que surge esta posibilidad.
Comentó asimismo que  surgió la hipó-
tesis de llevarlo a cabo en forma con-
junta con la OIV y destacó que Claudia 

Quini, integrante de la OIV postuló a 
San Juan y gracias a la voluntad del or-
ganismo “hoy ya tenemos las primeras 
acciones y además vamos otras a futuro 
como capacitaciones y además un ca-
lendario internacional como provincia y 
como área vitivinícola”.
Por su parte, Claudia Quini puntualizó 
que ello sería cumplimentado en el mar-
co de la celebración de los cien años de 
creación de la OIV, es decir, que todos 
los eventos de San Juan como la EVI-

SAN, la Cata de Vinos y el Seminario 
Internacional serán patrocinados por la 
OIV y manifestó que son reconocidos 
por su nivel. Finalmente, el vicegober-
nador Gattoni se mostró complacido 
por la visita del representante de la OIV 
y manifestó que el respaldo de la OIV 
provocaría un salto cualitativo impor-
tante para la Cata y comentó que ello 
estaba sintonía con lo realizado en la 
provincia de San Juan con la actividad 
económica. En este sentido especificó 
que en el siglo pasado era la vitivinicul-
tura la que traccionaba casi en forma 
exclusiva la economía sanjuanina y al 
no alcanzar a  cubrir las expectativas 
generó a una crisis institucional y social 
muy fuerte que a finales del siglo XX 
provocó serios inconvenientes. A partir 
de ello los sanjuaninos reaccionaron y 
descubrieron que no podían depender 
de una sola actividad ya fuese esta la 
agricultura o después la minería, y tras 
un gran esfuerzo durante estos últimos 
ocho años por diversificar la matriz pro-
ductiva, lo lograron pero fortaleciéndo-
la, esto es, otorgándole calidad.
Aseveró Gattoni que en muy pocos 
años San Juan se transformó en el pri-
mer productor del país en tomate para 
industria; en el primer exportador de 
aceite de oliva que compite y está a al-
tura de los mejores aceites del mundo, 
hechos estos que tienen que ver con la 
vinculación con aquellas entidades in-
ternacionales que han prestigiado con-

cursos, aportaron conocimientos para 
mejorar la calidad de los aceites de oli-
va y hoy es un mercado absolutamente 
importante ya que San Juan es segundo 
productor en superficie cultivada pero 
primero en exportaciones de aceite de 
oliva a nivel país.
Por último, Gattoni informó que en ma-
teria de energías renovables San Juan 
hoy es la primera provincia del país con 
mayor producción de energías renova-
bles, energía solar 400 megavatios y en 
proyectos 300 megas más que en forma 
conjunta con Hidráulica al año 2025, 
la provincia de San Juan va a producir 
en energías limpias el equivalente de lo 
que consume en toda la provincia, esto 
es, que a esa fecha producirá el equiva-
lente de lo que consume San Juan, sólo 
con energías limpias.
Finalmente, el visitante Yan Juban ma-
nifestó su satisfacción de llegar a San 
Juan y destacó su pertenencia como 
miembro integrante de la OIV desde 
hace treinta y cinco años, con una par-
ticipación en concursos internacionales 
en veinte países diferentes y puntualizó 
en este sentido que en Europa, los con-
sumidores consideran a aquellos vinos 
que han obtenido medallas en algún 
certamen. En este punto indicó que la 
primera norma que poseen en la OIV 
data del año 1961 sobre los concursos 
internacionales y que sin lugar a dudas 
generaría buenas repercusiones en San 
Juan.

por Ricardo Azócar
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04. INDUSTRIA 05

La Unión Industrial de San Juan agrupa 
180 empresas y genera 14 mil empleos directos

En el marco de la próxima celebración del Día de la Industria, que se llevará a cabo el 13 de septiembre, conversamos con Ricardo Palacios, 
Presidente de la Unión Industrial de San Juan, para conocer más sobre la situación actual de la industria en la provincia y sus perspectivas de 
futuro.

SAN JUAN: DIVERSIDAD EN LA 
INDUSTRIA

La provincia de San Juan se distingue 
por su matriz productiva diversificada, 
a sectores como el metalúrgico, agro-
industrial, químico, plástico, minería, 
alimentos y bebidas, entre otros. Esta 
diversificación ha permitido que, ante 
dificultades en un sector específico, 
otros puedan absorber y sostener la in-
dustria en general, destacando la resi-
liencia de la región en este aspecto.
Palacio subrayó que San Juan es una de 
las provincias con mayor diversificación 
industrial en el país, lo que le confiere 
una ventaja estratégica en momentos 
de incertidumbre económica.

DESAFÍOS ACTUALES
En cuanto a los desafíos actuales, Pa-
lacios señaló que todos los sectores en-
frentan un panorama complejo caracte-
rizado por la incertidumbre. Entre los 
obstáculos mencionados se encuentran 
la escasez de insumos y materias pri-
mas debido a retrasos en las aprobacio-
nes gubernamentales, el aumento de 
las tarifas eléctricas, incrementos en los 
costos logísticos y la inflación que ha 
impactado a nivel nacional.
No obstante, el Presidente de la Unión 
Industrial de San Juan se mostró opti-
mista y destacó la importancia de la in-
versión y la producción como vías para 
superar estos desafíos, subrayando que 
la industria es parte de la solución a los 
problemas económicos del país.

CONTRIBUCIÓN DE LA UNIÓN 
INDUSTRIAL DE SAN JUAN

La Unión Industrial de San Juan agru-
pa a más de 180 industrias de un total 
de 800 establecidas en la provincia, 

generando aproximadamente 14,000 
empleos directos en el sector privado. 
Además de abordar los problemas in-
mediatos, la institución trabaja en po-
líticas a mediano y largo plazo, como la 
educación, capacitación y mejora de la 
capacidad productiva y la calidad de los 
productos.
La entidad también proporciona herra-
mientas e información a sus asociados 
para impulsar el desarrollo empresarial 
y la competitividad. Palacio destacó el 
espíritu emprendedor de la provincia y 
su compromiso con el crecimiento in-
dustrial.

COLABORACIÓN Y FUTURO
La Unión Industrial de San Juan man-
tiene una colaboración constante tanto 
con el gobierno provincial como con el 
gobierno nacional, además de trabajar 
en conjunto con universidades para 
asegurar de que la industria sea parte 
integral de las decisiones clave.

EXPOEMPREZAR: FERIA 
INDUSTRIAL EN SAN JUAN

En el marco de la celebración del Día 
de la Industria, del 13 al 15 de septiem-
bre se llevará a cabo la feria industrial 
Expoemprezar en el Complejo La Su-
periora. Esta feria será la primera de su 

tipo en la provincia y contará con stands 
que exhibirán los productos fabricados 
localmente, así como charlas y activida-
des relacionadas con la industria.
La feria brindará una oportunidad úni-
ca para que los habitantes de San Juan 
conozcan y celebren la riqueza indus-
trial de la región.
Ricardo Palacios concluyó la entrevista 
con un mensaje de optimismo y com-
promiso, destacando la importancia de 
la industria para el desarrollo de San 
Juan y su disposición a seguir colabo-
rando en la construcción de un futuro 
más próspero para la provincia y el país 
en su conjunto.
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06. INDUSTRIA 07

La industria es un jugador clave
En la era actual, caracterizada por desafíos y oportunidades incesantes- primero la pandemia y ahora los conflictos geopolíticos bélicos y 
comerciales- generó la necesidad de reconsiderar los modelos de interrelaciones entre industrias y obligó a adoptar un nuevo paradigma de 
creación de valor. La crisis medioambiental, las demandas motivadas por tendencias a nivel mundial, la mejora en la eficiencia productiva y 
los valores sociales, están reestructurando las prioridades a nivel individual. Este nuevo escenario está ocasionando perturbaciones tangibles 
en diversas actividades como la energía, la alimentación, las cadenas de suministro y la movilidad, entre otros.
Argentina ostenta la posición de ser la 
tercera plataforma industrial más gran-
de de América Latina, después de Bra-
sil y México. Esto representa un activo 
que debe ser cuidado, considerando las 
transformaciones necesarias para forjar 
una industria más competitiva e inter-
conectada en el ámbito internacional.
A nivel global, se sitúa en el puesto 26, 
lo cual denota un grado intermedio de 
desarrollo industrial. A unque la ubica-
ción manufacturera de Argentina puede 
parecer de poca magnitud en compara-
ción, es relevante destacar que, entre 
los 217 paises existentes, los primeros 
10 explican que el 71% de la producción 
industrial mundial, mientras que los 
primeros 30 representan el 90%.
En otras palabras, la producción indus-
trial mundial está acotada a unos pocos 
países y Argentina forma parte de ese 
mapa.
Lo que diferencia a Argentina en su po-
sicionamiento internacional es su ma-
triz de producción diversificada, federal 
y heterogénea, enfocada en la adapta-
ción a los cambios que los diversos eco-
sistemas requieren, a pesar de las fluc-
tuaciones económicas y políticas en el 
país. La contribución de la industria al 
Producto Interno Bruto (PIB), que es 
del 20%, se encuentra en línea con los 
resultados de otros países de la región, 

que oscilan entre el 15% y el 24%. Un 
punto destacado es el sector de alimen-
tos y bebidas, que constituye un tercio 
de la contribución de la industria y un 
7% del PIB. Esto subraya el papel cru-
cial que nuestro país desempeña en tér-
minos de seguridad alimentaria.
Por otro lado, know how de una indus-
tria diversificada y heterogénea colabo-
ra e impulsa el desarrollo de ecosiste-
mas dinámicos que encuentran puertas 
adentro, cadenas de abastecimiento con 
alta capacidad de innovación y adapta-
bilidad a estándares internacionales y 
exigencias globales.
Aun con obstáculos culturales, econó-
micos y de infraestructura, la industria 
argentina apuesta a la innovación, la 
transformación digital y la sustentabili-
dad. Si bien hoy la atención está puesta 
en la coyuntura, se impone una agenda 
de largo plazo donde los desafíos plan-
teados viran hacia el aumento de la efi-
ciencia productiva utilizando conecti-
vidad, electrificación y automatización 
de procesos, hacia una industria 5.0 con 
mayor trazabilidad y reskiling de perfi-
les y nuevas habilidades y mayor pene-
tración de energías renovables en línea 
con las propuestas de la ONU que pro-
pone invertir en una era industrial verde 
y sostenible.
En conclusión, la industria argentina 

ha logrado avanzar en innovación, tec-
nología y sustentabilidad a pesar de los 
desafíos económicos y políticos. La re-
siliencia demostrada por las empresas 
y la visión de una industria federal e 
integrada globalmente marca un ca-
mino prometedor hacia el futuro. Los 

ecosistemas dinámicos con innovación 
seguirán siendo impulsores clave en 
esta evolución catalizando la transfor-
mación de la industria y consolidando a 
nuestro país como un jugador influyen-
te en la escena internacional.

Raúl Cabanay: “Tenemos una oportunidad 
extraordinaria, única que debemos saber aprovechar”
En el marco del Día de la Industria, el presidente de Caleras San Juan, Raúl Cabanay, opinó sobre el futuro de la industria calera en un contexto 
económico y político incierto. Cabanay destacó la importancia de esperar a que se definan las elecciones y se restaure la estabilidad macroeco-
nómica antes de hacer predicciones certeras.

“El día de la industria, realmente hacer 
un resumen ahora o hacer una predic-
ción es difícil por el contexto en el que 
estamos”, expresó Cabanay, haciendo 
referencia a la actual situación econó-
mica desafiante. Para él, es fundamen-
tal que Argentina logre una macroeco-
nomía ordenada con cuentas fiscales en 
buen estado y una calidad institucional 
que garantice reglas de juego claras y 
estables en el tiempo.
Cabanay enfatizó que la seguridad ju-
rídica es esencial para pensar en un de-
sarrollo sostenible en el país, y sin estas 
condiciones, el camino hacia el creci-
miento económico será complicado.
Sin embargo, el presidente de Caleras 
San Juan se mostró optimista en cuanto 
a la industria minera, especialmente en 
lo que respeta a la demanda de mine-
rales como el litio y el cobre en el con-
texto de la transición hacia las energías 
renovables y la electromovilidad a nivel 
mundial. Cabanay destacó que Argenti-
na, y especialmente la provincia de San 
Juan, poseen importantes yacimientos 
de estos minerales, lo que representa 
una oportunidad única para el país.
“Tenemos una oportunidad extraordi-
naria, única que debemos saber apro-
vechar”, afirmó Cabanay. También hizo 
hincapié en la necesidad de aprovechar 

otros recursos, como el gas y el litio, 
antes de que aparezcan nuevas tecnolo-
gías que los reemplacen.
En cuanto a las inversiones en la indus-
tria, Cabanay reconoció las dificultades 
actuales debido a restricciones en la 
transferencia de divisas. Esto ha lleva-
do a la ralentización de algunos proyec-
tos, como la construcción del Horno 4 

de Caleras San Juan e instó a la pacien-
cia entre los industriales y expresó su 
esperanza de que se pueda restaurar la 
claridad en el panorama económico en 
el futuro cercano.
Finalmente, Raúl Cabanay, presidente 
de Caleras San Juan, señaló la impor-
tancia de la estabilidad económica y 
la seguridad jurídica para el desarro-

llo de la industria calera y minera en 
Argentina. A pesar de los desafíos ac-
tuales, mostró optimismo en cuanto a 
las oportunidades que ofrece el sector 
minero en un mundo que busca tran-
sicionar hacia fuentes de energía más 
sostenibles.
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08. INDUSTRIA 09

Referentes del sector industrial fueron 
distinguidos con el Diploma de Honor del Senado
Con motivo de la celebración del Día de la Industria, el presidente de la comisión de Industria y Comercio, senador por San Juan, Roberto Ba-
sualdo (Producción y Trabajo) encabezó hoy la entrega del Diploma de Honor del Senado a referentes del sector y a directivos de diferentes 
compañías por su trayectoria, impacto regional o social, innovación, diseño, desarrollo de industrias 4.0, industrias del conocimiento, jóvenes 
y mujeres de diferentes regiones de nuestro país.
De la conmemoración también partici-
paron el diputado nacional y goberna-
dor electo de San Juan, Marcelo Orre-
go; las senadoras Gabriela González 
Riollo y Carmen Álvarez Rivero, y la 
secretaria de la comisión de Industria 
y Comercio, Laura Aira, empresarios y 
familiares de los premiados.
“Hoy estamos reconociendo y desta-
cando la participación de la industria y 
su aporte de conocimiento para la pro-
moción y desarrollo de toda la industria 
nacional. Tenemos que ser aliados de 
la producción”, sostuvo el senador Ba-
sualdo. Y agregó: “Esta distinción es 
para incentivarlos y ponerlos de ejem-
plo para que muchos emprendedores 
copien lo que han hecho ustedes, de 
larga trayectoria”.
“Siempre recordamos a la industria, no-
sotros somos admiradores de ustedes. 
¿Qué pecado comete un emprendedor 
cuando le va bien? Generar empleo, ha-
cer inversiones, correr riesgos, pagar 
muchos impuestos. Bueno, Dios quie-
ra que tengamos muchos pecadores de 
esa manera, que generen empleo, que 
inviertan en el país, que confíen en el 

país. Para nosotros, son un ejemplo. 
Son un ejemplo de podernos ayudar a 
crecer juntos. Desde el Congreso Na-
cional le queremos dar a ustedes las 

leyes necesarias, que sea un salvavidas, 
pero un salvavidas de telgopor que los 
ayude a crecer, no un salvavidas de plo-
mo”, destacó Basualdo.
Por su parte, el diputado nacional y go-
bernador electo de San Juan, Marcelo 
Orrego, expresó: “En cada uno de uste-
des veo reflejado mucho esfuerzo, mu-
cho trabajo, claramente han recordado 
todos sus antepasados y teniendo siem-
pre la mirada hacia el futuro, lo que 
viene. Todo comenzó con una acción, 
que se transformó en una costumbre, 
después en un hábito y después en una 
cultura de vida, eso es lo que he visto en 
cada una de sus palabras, por eso sus-
cribo a cada una de ellas y al esfuerzo 
que tienen encima. Y se les nota en los 
ojos que cada vez que se acuestan no lo 
hacen para descansar, sino para seguir 
soñando y al otro día seguir haciendo y 
produciendo”.
Los homenajeados fueron Claudio de 
Pizzini, fundador y presidente de Pizzi-
ni S.A; Rolando Castro, gerente general 
de Avon; Adolfo Storni, gerente general 
de Hychico S.A.; Alejandro Bestani, 
presidente de Alimentos Inca; Beatriz 
Telecemian, directora de Hinck S.A; 
Joaquín Echeverría, director general 
de Ortopedia Beltrán; Franco Martínez 
Levis, Carolina Belfiore, Elisa Bertini 
y María Eugenia Farías, fundadores 

de Puna Bio; Ricardo Nieto, Fernan-
do Nieto, Santiago Nieto fundadores 
de Portho Gelatto; Nicolás Galfione, 
empresario de INEAR; Daniel Risafi, 
director de BORCAL S.A.I.C.; Marce-
lo Chevalie, Ceo de “El Mundo de las 
Placas”; Daniel Jejcic, CEO & Board 
Member de Avenida+; Salvador Víctor 
Catania, director de proyecto de St-
Group SRL; Carlos Maxwell Casares, 
director de Food Service.
Dentro del evento recibieron una men-
ción especial Ernesto Del Burgo, presi-
dente de la Cámara argentina de la in-
novación textil y el Lic. Pedro Cascales, 
Presidente de la Cámara de Empresas 
Argentinas de Gas Licuado (CEGLA)
“La argentina me dio la oportunidad de 
estar acá, tengo que agradecerlo, por-
que después de 68 años de trabajo toda-
vía estamos de pie y somos exitosos, y 
vamos por más, yo voy por más a pesar 
de la edad que tengo. Sigo yendo todos 
los días a la empresa, acabo de llegar de 
allá. La idea que les quiero dejar es ´no 
existe el no puedo´”, expresó Claudio 
de Pizzini, fundador y presidente de Pi-
zzini S.A. Asimismo, Fernando Nieto, 
de la empresa sanjuanina Portho Ge-
latto, subrayó: “Somos producto de una 
crisis, mis viejos arrancaron sin nada en 
el living de la casa, yo tenía 8 años. Mi 
hija es el motivo por el cual cada día en-
tro a la fábrica, se piensa en el futuro de 
ellos. Al principio fue sólo la familia de 
6, hoy son más de 180 familias que vi-
ven de esto. Tenemos planes de expan-
sión, estamos terminando nuestra plan-
ta productiva, lo que nos va a permitir 
crecer a 6 provincias más de Argentina. 
Creemos que es real que sin industria 
no hay Nación, nosotros lo único que 
queremos es crecer y que las institucio-
nes nos ayuden a eso, queremos com-
petir, queremos seguir dando trabajo, 
queremos seguir soñando y queremos 
seguir generando oportunidades para 
nuestros colaboradores. Gracias de 
nuevo por esta distinción, es un empu-
jón muy grande para nosotros”.
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Cámara Comercio Exterior - Comparación Exportaciones Sanjuaninas tradicionales  2021 – 2022
El presente informe presenta un análisis de la evolución de las exportaciones de productos tradicionales de la oferta exportable de San Juan, comparando el año 2021 con el período 2022. 

El mismo se basa tanto en los flujos de 
cantidades (volúmenes en Kg.) enviados 
hacia los diferentes destinos externos 
desde nuestra provincia, como en los 
precios (valores FOB en U$D) declara-
dos por los exportadores.  
 La información es el resultado de la ela-
boración propia de nuestra Cámara de 
acuerdo a datos aportados por bases pri-
vadas, y se presenta por grandes rubros 
tradicionales:    
-Agrícolas: Cebollas frescas; Ajos fres-
cos; Uvas frescas; Pistachos frescos con 
y sin cascara; Granadas; Zapallos An-
cos; Hortalizas Frescas o refrigeradas; 
Harina y Pellets de Alfalfa; Semillas de 
hortalizas p/siembra; Otros productos 
agrícolas. 
-Manufacturas de Origen Agropecuario 
(MOA): Mostos (incluye jugo de uva); 
Vino; Aceite de Oliva; Aceitunas conser-
vadas; Uvas secas incluidas las pasas; 
Pistachos procesados; Jugo de Granada; 
Otras manufacturas de origen agrope-
cuario. 
-Mineros No Metalíferos: Bentonita;  
Dolomita; Creta (roca caliza); Otros 
productos mineros no metalíferos. 
-Manufacturas de Origen Industrial 
(MOI): Plásticos y Cauchos; Cales; Tex-
tiles y cueros; Medicamentos; Produc-
tos de limpieza, higiene y tocador; Otras 
manufacturas de origen industrial; y 
Piedras y Metales Preciosos (Oro).  
Del análisis realizado se observa un cre-
cimiento en el Total General de Expor-
taciones tradicionales del año 2021 res-
pecto al 2022. 
En valores FOB (U$D) dicho creci-

miento general fue aproximadamente de 
18,27%, ya que 2021 se exportó por más 
de U$D 205 Millones, y en 2022 por más 
de U$D 242 Millones.  
Asimismo, el aumento en volumen 
(Kg.) general fue aproximadamente de 
15,67%, si comparamos aproximada-
mente los más de 514 millones de Kg. en-
viados en el 2021 contra los  595 millones 
de Kg. que se exportaron durante 2022. 
Ello sin considerar la performance de 
las exportaciones de Piedras y Metales 
preciosos (ORO).

ANÁLISIS POR RUBROS 
Iniciando el análisis por Rubros, en los principales Productos Agríco-
las encontramos que sus valores FOB (U$D) muestran un importante 
decrecimiento relativo de aproximadamente                   
-29.87%, comparando sus exportaciones de aprox. U$D 19 millones 
en el 2021 contra U$D 13,3 millones en 2022.  
A su vez, observamos que su volumen decreció de 44,15 millones de 
Kg. en 2021 a 21,2 millones de Kg. en el  2022, significando un descen-
so promedio relativo de aproximadamente el –51.84%.  

La retracción de la Uva en fresco se debió principalmente a la disminución del volumen exportado (un -39,93% menos que en 2021), como consecuencia – fundamen-
talmente – de impactos negativos en la estructura de costos por inflación en dólares (productivos y de comercialización), frente a precios internacionales relativamente 
estables, lo que produjo pérdida de mercados y, por ende, disminuyeron los volúmenes de producción, la ocupación de mano de obra, la atención de las unidades 

productivas, etc. 
A su vez los Pistachos sufrieron una disminución en sus envíos 
al exterior de -32,29% en volumen y de -44,26% en valores FOB, 
producto de las mismas circunstancias. 
 La disminución también impactó en los volúmenes exportados 
de Zapallos Ancos (-83,69%), además de problemas climáticos 
que afectaron su producción.   
 En general, todos los productos que componen el Sector Agrí-
cola han venido atravesando las mismas dificultades, producto 
de la pérdida de competitividad, aún con precios internacionales 
relativamente estables.  
 En cuanto a las Manufacturas de Origen Agropecuario (MOA), 
a diferencia de lo que sucedió con los productos Agrícolas en el 
período considerado, el valor FOB (U$D) de las MOA se mantu-
vo relativamente estable, decreciendo apenas un -0,25%; pasando 
de aprox. U$D 94,5 millones en 2021 a aprox. U$D 94,3 millones 
en 2022.  
 En cuanto al volumen observamos una reducción de –20,23%, al 
pasar de aprox. 66 millones de Kg. en el  20121 a 52 millones de 
Kg. en 2022.  

En este rubro se encuentra el Jugo de uva (mosto) con un crecimiento – respecto a 2021 – de 44,35% en los valores FOB (U$D) y un aumento de 7,69% en volumen, 
evidenciando un aumento de su precio internacional. Los Vinos, en cambio, tuvieron una contracción de un –18,04% en valores FOB, y una baja del –15,39% en el 

volumen exportado. Las Pasas de Uvas disminuyeron un –9,8% 
en valores FOB (U$D) y un –24,3% en volumen, lo que indica un 
relativo aumento de los precios internacionales de este producto 
durante el año 2022. 
Las Aceitunas preparadas o conservadas disminuyeron un -38,14 % 
sus valores FOB (U$D) y en -42,82% en volumen. 
En cuanto al Aceite de Oliva tanto el valor FOB como el volumen 
decreció cerca de un -24% promedio. 
En Otros productos MOA se muestran disminuciones promedio, 
tanto en valores FOB como en volumen, de -21%.  
Por el conflicto bélico en Ucrania (entre otros factores) disminuye-
ron en valor FOB un -35,57% las exportaciones a Rusia y -37,53% 
en volumen. Algo similar sucedió con el mercado Europeo que 
tuvo disminuciones de -40% aproximadamente tanto en valores 
FOB como en volumen. 
En el caso de los principales Productos Mineros No metalíferos, 
tuvieron un aumento en valor de más del 44%, pasando de U$D 4,5 
millones en 2021 a U$D 6,4 millones aproximadamente en 2022; y 
un crecimiento en volumen de 32,05%, según se puede observar en 
los cuadros respectivos; pasando de poco más de 80 millones de 
Kg. exportados en el 2021 a 106 millones de Kg. en el 2022.  

El rubro Manufacturas de Origen Industrial (MOI), que re-
presenta una importante  diversificación de productos con 
valor agregado industrial que exportamos desde nuestra Pro-
vincia, observamos que en los períodos analizados sus ex-
portaciones crecieron un 47.53 % en valores FOB (U$D), y 
26.94% en volumen. 

Se destacan así en los periodos comparados reducciones de precios y cantidades expor-
tadas muy significativas en el caso de los Plásticos y Cauchos y Otras manufacturas de 
origen industrial. En contrapartida, los productos de la oferta exportable industrial que 
aumentaron en valores FOB y cantidades exportadas fueron las de Textiles y Cueros, 
Medicamentos y Cales. 
Por último, las Piedras y Metales Preciosos (Oro), tuvieron un aumento en valor FOB 
(U$D) de 7,44%, pasando de casi U$D 731 millones en 2021 a más de U$D 785 millones en 
2022, pero con una disminución en volumen exportado de -9,16%. 

DESTINOS
 Con respecto a los principales destinos de las exportaciones de San Juan en los períodos 
analizados, observamos que en el Año 2021 aparece como principal mercado América del 
Sur (53%), seguido por América del Norte (22%) y en tercer lugar Europa (12%). Queda 
evidenciado la concentración de las exportaciones sanjuaninas en América del Sur, donde 
el principal mercado es Chile (destino de productos Mineros No Metalíferos), seguido de 
cerca por Brasil (principal destino de los productos Agrícolas y MOA).  

Observando el Año 2022, se 
infiere que hubo una varia-
ción importante respecto a 
los mercados de destino de 
nuestra oferta, por continuar 
las condiciones adversas de 
pérdida de competitividad de 
nuestros productos frente a los 
competidores globales. Así, el 
61% de las exportaciones de 
este periodo se mantuvieron 
dirigidas a América del Sur; el 
19% a América del Norte, un 
9% a Asia y un 5% a los merca-
dos de Europa. Este año nue-
vamente el principal destino 
en Sudamérica fue Chile (por 
los envíos de productos MOI 
y Mineros No Metalíferos al 
país trasandino), relegando al 
segundo lugar a Brasil, que 
continúa como principal desti-
no de los productos Agrícolas 
y MOA.

CONCLUSIONES: 
En los años comparados (2021-2022) los exportadores sanjuaninos continuaron mostrando una volun-
tad constante por el mantenimiento de sus mercados; no obstante disminuyeron significativamente 
sus envíos al exterior en la mayoría de los Sectores, aún con precios internacionales relativamente esta-
bles. Fue otro año adverso para la mayoría de nuestra oferta exportable. Los Sectores Agrícolas y Agro-
industriales – representativos de muy importantes ingresos de divisas liquidadas por exportaciones 
tradicionales de nuestra provincia, significativas generadores de empleos, y que constituyen la base de 
la diversificación productiva de San Juan, siguieron sufriendo – además de la crisis hídrica – la pérdida 
de competitividad, lo que genera año a año mayores dificultades de revertir las pérdidas de mercados, 
y en consecuencia el mantenimiento de la mano de obra intensiva, la adquisición de insumos y servi-
cios, las reinversiones en campo y plantas de procesamientos, etc.; poniendo en riesgo las temporadas 
inmediatas y futuras, tanto en lo productivo como en lo comercial. Los Sectores de Manufacturas de 
Origen Industrial (MOI) y de Minerales No metalíferos, distintivos de una significativa diversificación 
productiva con importante valor agregado industrial que exportamos desde nuestra Provincia, tampo-
co escapan a esa realidad; compartiendo además la imposibilidad de que el mercado interno asimile 
los volúmenes de sus producciones.  Se deben hacer cambios de manera urgente y eficaz en la macro-
economía argentina, ya que todos los sectores productivos-exportadores se ven perjudicados por un 
tipo de cambio oficial que no aumenta al mismo ritmo que lo hace la inflación. Es necesario reducir la 
brecha cambiaria que se profundiza entre su cotización (que recibe el exportador) y el tipo de cambio 
de mercado (dólar billete), al cual se pagan insumos, fletes, etc.  Además, entendemos que el Estado 
Nacional debe rever la política de promoción de exportaciones, y especialmente adecuarla a las diver-
sas realidades productivas y de comercialización de bienes producidos en las economías regionales: 
disminuyendo o eliminando impuestos y tasas distorsivos, incrementando las alícuotas de reintegros, 
manteniendo la devolución en tiempo y forma de beneficios promocionales, reduciendo los costos de 
transporte a puertos, así como servicios de aduana, puertos, etc., considerar una legislación laboral 
que se corresponda con la necesidad y uso de mano de obra intensiva, etc…; como única forma de 
posibilitar que una mayor competitividad productiva (producción-condición-calidad) tenga su corre-
lato en mayores ingresos del exportador y consecuentemente del productor; conservar las fuentes de 
trabajo de muchos sanjuaninos, así como asegurar la continuidad, mayor desarrollo y crecimiento de 
las PyMES productivas exportadoras de nuestra provincia.  
(Fuente: Cámara de Comercio Exterior de San Juan – Agosto 2023)
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Grupo ECIPSA adquiere la participación 
de IRSA del ex predio de Nobleza Piccardo

Grupo ECIPSA adquiere la participación de IRSA del EX PREDIO DE NOBLEZA PICCARDO en San Martín, un icónico predio de 15,9 hectáreas a 
metros de la Av. General Paz a la altura de Villa Devoto
Con una inversión inicial de 23 millones 
de dólares y luego del éxito de MilAires, 
la desarrolladora residencial más gran-
de del país anunció la continuación de 
su plan de expansión en Buenos Aires.
Grupo ECIPSA adquirió el 50% de Qua-
lity Invest S.A., la sociedad propietaria 
del ex predio de Nobleza Piccardo de 
15,9 hectáreas situado sobre la Av. Ge-
neral Paz en el partido de San Martín.
La gestión y el gerenciamiento del 
predio y del proyecto quedará en ma-
nos de Grupo ECIPSA, desarrolladora 
del exitoso desarrollo MilAires en Villa 
Devoto, quién tiene más de 45 años de 
trayectoria en 9 provincias de Argenti-
na y en los últimos años se expandió a 
Paraguay, Estados Unidos e Israel para 
desarrollar nuevos emprendimientos.
El terreno -ex Nobleza Piccardo- era 
propiedad de la familia Lapidus e IRSA. 
Ésta última vendió su participación po-
sibilitando la nueva asociación que pro-
moverá un proyecto de usos múltiples 
pensado para las familias de clase me-
dia que buscan los más altos estándares 
de calidad de vida, en equilibrio con la 
naturaleza, seguridad y conectividad, 
en cercanía a espacios comerciales y 
recreativos y con la posibilidad de con-
tar con planes de financiamiento adap-
tados a sus necesidades; principales 
signos distintivos de la desarrolladora 
presidida por Jaime Garbarsky.
El terreno se encuentra a metros de la 
Av.  General Paz en una ubicación es-

tratégica, cercano a la Universidad San 
Martin y colindante con el hipermer-
cado Carrefour, Sodimac, Mc Donald 
y una importante área comercial y de 
servicios.
Sobre el terreno está bajo análisis un im-
portante desarrollo inmobiliario. En re-
lación al proyecto y al lanzamiento, “En 
los próximos meses prevemos anunciar 
el proyecto residencial más importan-
te de los últimos 30 años de Argentina 
de la mano de los profesionales más 
destacados del país. Estamos en etapa 
de análisis, trabajando en un producto 
único y disruptivo en el mercado, sin 
perder nuestra visión y nuestro norte 
de dar acceso a la vivienda a la clase 
media. MilAires fue nuestro puntapié 
inicial en CABA y con él probamos que 
éramos capaces de desarrollar nuevas 
categorías en el mercado con productos 
residenciales exclusivos que proponen 
calidad de vida, una amplia propuesta 
de amenities, espacios verdes y servi-
cios, integrándose con el entorno” co-
mentó Jaime Garbarsky, presidente de 
Grupo ECIPSA.
Proyectistas, constructoras, paisajis-
tas e interioristas de renombre estarán 
involucrados en esta nueva propuesta 
donde primará la sinergia con su en-
torno, capitalizando lo mejor de la zona 
y poniendo en valor toda la zona. Re-
plicando de esta forma el éxito logrado 
con MilAires en Devoto.  
Grupo ECIPSA llegó a Buenos Aires en 

2021, con MilAires, una novedosa pro-
puesta que abrió una nueva categoría 
en el mercado inmobiliario, fusionando 
naturaleza, seguridad y el confort en 
un complejo único con full amenities y 
servicios en una excelente ubicación en 
Devoto, uno de los barrios más emble-
máticos de la Ciudad de Buenos Aires. 
Este se volvió un éxito y a menos de dos 

años logró comercializar más del 80% 
del proyecto.
Grupo ECIPSA continúa creciendo en 
las nueve provincias en donde opera 
con 100 emprendimientos entregados y 
en construcción. “Seguimos invirtien-
do y creyendo en Argentina, aportando 
y contribuyendo con el país que tanto 
nos dio” concluyó Jaime Garbarsky.

35ª edición de la Cata de Vinos San Juan
Con una elite de expertos nacionales e internacionales, se analizarán las nuevas tendencias en la vitivinicultura.

En el marco de la 35ª edición de la Cata 
de Vinos San Juan Concurso Nacional 
se llevará a cabo el 18 de septiembre un 
seminario que abordará distintas temá-
ticas vinculadas a la valorización de los 
vinos con su origen, las nuevas deman-
das relativas a vinos orgánicos y vinos 
naturales, como también la digitaliza-
ción del sector vitivinícola, entre otros.
Organizado por el Instituto Nacional 
de Vitivinicultura (INV), el Ministerio 
de Producción y Desarrollo Económico 
de San Juan y el Consejo Profesional y 
Centro de Enólogos de esta provincia, 
el próximo 18 de octubre se realizará en 
San Juan el “Seminario Internacional 
de Nuevas Tendencias en la Vitivinicul-
tura”.
En el encuentro, que cuenta con el pa-
trocinio de la Organización de la Viña 
y el Vino (OIV), disertaraì el jefe del 
Departamento de Estadística y Trans-
formación Digital de dicha entidad, 
Giorgio Delgrosso, y otros importantes 
profesionales de la industria a nivel na-
cional, como Daniel Pi, Francisco Bu-
gallo y Victoria Brond.
Los expertos tratarán temas referidos a 
la valorización de los vinos con su ori-
gen, la importancia de la evaluación 
sensorial para la caracterización de los 
vinos, las nuevas demandas relativas a 
vinos orgánicos y vinos naturales, como 

también la digitalización del sector viti-
vinícola, entre otros. Por otra parte, las 
disertaciones de Pi y Brond incluirán 
tasting de los vinos a los que harán re-
ferencia.
El cupo para asistir al Seminario es li-
mitado y el costo de inscripción es de 
$5.000 (pesos cinco mil). Las inscrip-
ciones deben realizarse a través de un 
link, en donde encontrarán toda la in-
formación. Se entregarán certificados 
de participación.
Para consultas, las personas interesadas 
deberán comunicarse por teléfono al 
264 5811309, de lunes a viernes, de 8.15 
a 13.00hs, o por mail a consejoenologos.
sanjuan@gmail.com

CRONOGRAMA
-08.00 Acreditación.
-08.30 Ceremonia de apertura.
-08.40 Palabras de organizadores y au-
toridades.
-08.55 Presentación de la moderadora 
del Seminario, Ing. Claudia Quini.
-09.00 “Principales tendencias y retos 
de la transformación digital del sector 
de la viña y el vino”, a cargo del jefe del 
Departamento de Estadística y Trans-
formación Digital de la OIV, Giorgio 
Delgrosso//Ronda de preguntas.
-10.00 “El futuro es el pasado. Al resca-
te de antiguos viñedos”, a cargo de Ing. 

Francisco Bugallo//Ronda de pregun-
tas.
-11.00 Coffe break.
-11.30 “San Juan y sus Vinos. La evolu-
cioìn en la buìsqueda de una identidad 
diferencial”, a cargo del Lic. Daniel 

Pi//Tasting//Ronda de preguntas.
-13.00 “Una mirada a la agricultura 
del futuro”, a cargo de la Lic. Victoria 
Brond.//Tasting//Ronda de pregun-
tas.
-14.00 Cierre.
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Cuánto invertirá la empresa que llevará a cabo 
el proyecto minero Los Azules

La empresa canadiense, McEwen Copper, informó detalles sobre los avances y perspectivas para el proyecto de extracción de cobre Los Azules.
Desde la gerencia general de la firma 
canadiense hablaron de números eco-
nómicos y qué piensan hacer para el 
campamento especial.
En un encuentro con la prensa, realiza-
do durante la noche de este viernes, la 
firma dio a conocer cuánto invertirá du-
rante los próximos meses y el primer se-
mestre de 2024 en la iniciativa minera, 
con ubicación en Calingasta. Además, 
detallaron cómo se realizará el campa-
mento especial y por qué será distinto.
El gerente general, Michael Meding, 
expresó que, para el segundo semestre 
de 2023, esperan invertir USD 70 millo-
nes aproximadamente. Con respecto a 
los primeros seis meses de 2024, la in-
versión estimada ronda los USD 66 mi-
llones.
También informaron que el total inver-
tido desde 2019 hasta 2023 fue de USD 
125 millones, mientras que en el primer 
semestre de 2023 fue superior a los USD 
60 millones.
“Si el precio del cobre sube, San Juan y 
este proyecto no deben perder el tren”, 
resaltó el directivo.
En continuación con los números, es-
timan que el proyecto produzca cerca 
de 175 mil toneladas por año. También 
manifestaron que son la iniciativa mi-
nera más barata del país, junto con Filo 
del Sol.
Meding cree que San Juan, y en especí-
fico, Los Azules tiene un gran potencial. 
“El 45% del cobre chileno se produce 
del otro lado de la cordillera donde está 
ubicado el proyecto”, recordó.
El dirigente también aprovechó la 
oportunidad para destacar el trabajo 

del Ministerio de Minería provincial. 
Meding contó que, con pocos recursos, 
la cartera aportó mucho para la concre-
ción del proyecto.
Sobre la factibilidad del proyecto, ex-
presó que en 2025 iniciarían los estu-
dios de ingeniería, 2026 trabajarán para 
la construcción de la etapa más impor-
tante del proyecto, 2029 estaría destina-
do a la producción y entre fines de 2029 
y comienzos de 2030, comercializar el 
cobre obtenido.
El campamento especial, con una pers-
pectiva turística
El gerente general manifestó que rea-

lizarán un campamento minero, pos-
teriormente de construcción y, por 
último, uno que funcionará de forma 
definitiva.
“Primero, haremos pruebas de cons-
trucción en Calingasta. Pensamos en 
construir un edificio renovable y rege-
nerativo, que trate su propia agua y ge-
nere su energía y demás tecnologías”, 
expuso. La inversión de esta etapa y el 
inicio de operaciones rondan entre los 
80 y 90 millones de dólares.
Además, contó que el campamento 
final costará 190 millones de dólares 
aproximadamente, siendo 2,5 veces 

más que uno convencional.
Por último, expuso que McEwen Cop-
per está comprometido en cambiar 
los paradigmas de la minería, princi-
palmente, pensando en una articula-
ción ambiental y turística. “Queremos 
cuidar el medio ambiente. Tendremos 
zonas de protección específicas para 
que la naturaleza se desarrolle más. Es 
más, queremos dejar un hotel donde los 
turistas vean la naturaleza y digan: ‘Yo 
quiero vivir aquí’. Esta visión turística 
sería única en el país”, contó

La compra que reafirma el compromiso 
de Lundin por operar Josemaría

Luego de viajar desde Dinamarca a Argentina, el 16 de julio y el 21 de julio, llegaron a la provincia de San Juan los componentes mayores del 
molino semiautogeno (SAG) que utilizará Josemaría.
La adquisición de este equipo, junto 
con otros molinos de bolas, representa 
el compromiso que tiene Lundin Mi-
ning por construir, desarrollar y operar 
la futura mina de cobre.
El procesamiento de mineral en Jose-
maría tendrá 3 etapas principales: Con-
minución (Disminución del tamaño de 
las rocas a partir de trituradoras y Moli-
nos), Flotación y Concentración. 
La primera fase, la conminución, re-
quiere de equipamiento de gran ta-
maño e implica una alta demanda de 
energia eléctrica. Los molinos son una 
parte indispensable de esta fase, ya que 
el material proveniente de las tritura-
doras pasa primero por el molino SAG 
o semiautógeno y luego ingresan a los 
molinos de bolas donde se obtiene una 
consistencia aproximada a una harina 
fina.

Fuente: Fuerza Minera

CAME, FEM, FESJ y la Cámara de Comercio 
de San Luis dieron puntapié inicial para 

valorizar a la región Cuyo
La Confederación Argentina de la Mediana Empresa (CAME), la Federación Económica de Mendoza (FEM), la Federación Económica de San 
Juan (FESJ) y la Cámara de Comercio, Industria y Producción de San Luis realizaron en Mendoza la primera reunión regional con el foco en 
consensuar políticas para las pymes locales. “Es importante trabajar en bloque para que Cuyo tenga una atención distinta a nivel nacional, 
para tener mayor equidad y mejores oportunidades para los emprendimientos productivos”, destacó el presidente de CAME, Alfredo González.
Por su parte, el titular de la FEM, San-
tiago Laugero, resaltó que “nos llena 
de orgullo que Mendoza sea la primera 
provincia que visita CAME para iniciar 
este proyecto. Vamos a enfocarnos en 
temas de conectividad terrestre, aérea 
y digital, pero además en resolver el 
déficit hídrico que nos aqueja y que di-
ficulta la producción de las economías 
regionales”. A su vez, enfatizó: “No son 
obras que sólo necesite Mendoza. San 
Juan y San Luis también las precisan”.
Entre los pedidos que CAME, FEM, 
FESJ y la Cámara de Comercio de San 
Luis delinearon, se destacan: mejora y 
diseño de nuevos pasos fronterizos con 
Chile; logística; infraestructura hídrica 
ante la escasez de agua que impide am-
pliar la frontera de producción; promo-
ción turística nacional e internacional 
de las provincias cuyanas; desarrollo de 
recursos estratégicos; energías renova-
bles, y el impulso al ferrocarril.
Durante la visita de la entidad nacional 
representativa de las pequeñas y me-
dianas empresas se firmaron convenios 
para el desarrollo y la promoción de 
Centros Comerciales Abiertos (CCA); 
para fomentar la certificación de Triple 
Impacto que impulsa CAME, y se en-
tregó el Premio Joven Empresario Men-
docino 2022.

CENTROS COMERCIALES 
ABIERTOS

“Hace más de 20 años que CAME viene 
trabajando en el desarrollo y el fortale-
cimiento de los CCA. Hemos invertido 
muchos recursos económicos y huma-
nos en las 250 intervenciones que rea-
lizamos en todo el país. Les pedimos 
a las autoridades involucradas que se 
comprometan y que colaboren con el 
gerenciamiento de dichos centros”, 
dijo el secretario general de la entidad, 
Ricardo Diab, luego de rubricar conve-

nios con representantes de las localida-
des de San Martín y de Junín.

PREMIO JOVEN EMPRESARIO 
MENDOCINO 2022

En la Legislatura provincial se distin-
guió al CEO y fundador de Tu Tienda 
Ahora Argentina, Mariano Scalco, el 
emprendedor de Mendoza que com-
petirá en la premiación nacional que 
el mes que viene realizará CAME en el 
Congreso de la Nación. Asimismo, se 
galardonaron las siguientes categorías: 
base tecnológica; impacto social y am-
biental; iniciativa emprendedora; inno-
vación y desarrollo; desarrollo produc-
tivo regional; trabajo en redes; relevo 
generacional y proyección internacio-
nal. “Los jóvenes mendocinos hemos 
crecido mucho y seguiremos en ese 
camino”, remarcó el director de CAME 
Joven, Nicolás Alonso Barotto.

SELLO DE TRIPLE IMPACTO
CAME y la Municipalidad de Maipú 
firmaron un convenio de colaboración 
para certificación de triple impacto 
para pymes. Cabe destacar que el De-
partamento de Maipú es el principal 
productor de alimentos (frutas, verdu-
ras y hortalizas). Nuclea a la mayor su-
perficie cultivada del llamado cinturón 
verde del oeste argentino, lo que garan-
tiza la oferta a nivel local, nacional e in-
ternacional.
De la jornada mendocina también par-
ticiparon el secretario de Hacienda de 
CAME, Blas Taladrid; los vicepresi-
dentes Camilo Alberto Kahale, Fabián 
Castillo y Claudia Fernández; los secre-
tarios de Prensa, Salvador Femenía; de 

Relaciones Institucionales, Ezequiel 
Cerezo; de Organización, Silvio Farach; 
de Servicios, Dino Minozzi; Gremial, 
Guillermo Polke; de Capacitación, 
Beatriz Tourn; de Relaciones Interna-
cionales; Luis Alonso; el prosecretario 
de Hacienda y director de Economías 
Regionales, Eduardo Rodríguez; el 
coordinador de la Comisión de Asuntos 
Tributarios de la entidad, Vicente Lou-
renzo; el coordinador de CAME Joven, 
Matías Brugnoli; el vicegobernador 
mendocino, Mario Abed; el intenden-
te de la ciudad de Mendoza, Ulpiano 
Suárez, el intendente de Maipú, Matías 
Stevanato, y las diputadas provinciales 
Cecilia Rodríguez y Giuliana Díaz.
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El Consejo Superior aprobó la creación de Medicina 
en la Escuela de Ciencias de la Salud

Formará profesionales con un fuerte perfil para la atención comunitaria y la atención primaria de la salud.
De forma unánime y con un cerrado 
aplauso de todos los y las presentes, el 
Consejo Superior de la UNSJ aprobó 
la creación de la carrera de Medicina, 
en el ámbito de la Escuela Universi-
taria de Ciencias de la Salud (EUCS). 
La iniciativa ya contaba con la aproba-
ción previa del Consejo Directivo de la 
EUCS.
El debate, que duró poco más de una 
hora, contó con la presencia de las y los 
integrantes que tuvieron a su cargo el 
diseño y planificación de la nueva ca-
rrera. En este equipo, además de do-
centes de la EUCS, trabajaron también 
profesionales del Ministerio de Salud 
Pública de la Provincia y asesores ex-
ternos de la Universidad Nacional del 
Sur y de la Universidad Nacional de 
Río Negro.
El director de la EUCS, Angel Pinto, 
tuvo a su cargo la presentación del pro-
yecto y de las y los integrantes del equi-
po, algunos de los cuales se expresaron 

acerca de la importancia de crear Me-
dicina, en una provincia donde el 50% 
de la población depende casi exclusi-
vamente de la salud pública, y donde 
la relación entre cantidad de médicos 
y cantidad de población es inferior a la 
media nacional.
También se puso énfasis en el hecho 
de que no se trata sólo de “aumentar la 
cantidad de médicos, sino de dar res-
puesta concreta a la atención de las pa-
tologías prevalentes de la comunidad. 
En ese sentido, se destacó también el 
hecho del perfil de la formación, orien-
tada a fortalecer la prevención y la 
promoción de la salud, a través de un 
nuevo modelo pedagógico innovador.
Luego de la intervención de consejeros 
y consejeras de todos los estamentos, y 
del diputado provincial por Albardón, 
Juan Carlos Abarca, que estuvo pre-
sente en la sesión, el rector cerró los 
discursos destacando el hecho de que 
esta carrera se abra en una universidad 

pública, materializando así la defensa 
y materialización del derecho a la sa-
lud de la población.
Con las manos en alto, el cuerpo apro-

bó la iniciativa y saludó con fuertes 
aplausos la creación de la nueva carre-
ra.

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

La Asociación Mutual del Personal de 
la UNSJ celebrará el 66° aniversario de 
creación. El cumpleaños de la insti-
tución es el 11 de septiembre y en el 
marco de esta conmemoración, reco-
nocerá a personal que se ha jubilado 
en el último año, y a universitarios y 
universitarias solidarias. Sin embargo, 
las autoridades de la Mutual informa-
ron que el aniversario se celebrará en 
fecha aún no confirmada, posterior al 

día del cumpleaños de la institución.
“Universitario/a Solidario/a” es una 
distinción que la AMPUNSJ otorga 
anualmente a miembros de la comu-
nidad universitaria, de cualquier esta-
mento, que se destacan por su voca-
ción solidaria y compromiso con los 
valores mutualistas, por octavo año 
consecutivo. A su vez, desde la insti-
tución manifestaron que quien esté 
interesado/a en postular a una perso-

Se viene el “I Encuentro Binacional de 
Acompañamiento Estudiantil en Educación 

Superior. Argentina-Chile (EBAEES I)”
El EBAEES I se realizará el 19 y 20 de octubre en el Edificio Central de la UNSJ y en la Facultad de Ingeniería.

Se convoca a participar del “I Encuen-
tro Binacional de Acompañamiento 
Estudiantil en Educación Superior. Ar-
gentina-Chile (EBAEES I)” a tutores y 
auxiliares de segunda, involucrados en 
el acompañamiento y orientación estu-
diantil, para contar sus experiencias a 
través de un escrito en formato de po-
nencia que será expuesto en mesas de 
intercambio.
La iniciativa surge a partir del Proyecto 
de Movilidad Internacional “Inclusión 
Universitaria en la Facultad de Inge-
niería” llevado a cabo durante 2022 
en la Universidad de la Serena – Chile 
(ULS) por la Lic. Valeria Soria y la Lic. 
Carolina Berenguer, docentes-investi-
gadoras del Centro Universitario Téc-
nico Educativo (CUTE), y coordinado 
por la Dra. Georgina García Escala de 
la ULS. A raíz de esta experiencia de 
intercambio vivida en Chile se mani-
festó el interés de los docentes de la 
Oficina de Acompañamiento y Moni-
toreo Estudiantil (OAME) de la ULS 
por conocer el Programa de Tutoría 
Universitaria de la Facultad de Inge-
niería.
La finalidad de este encuentro es so-
cializar estrategias y recursos para el 
acompañamiento y seguimiento de 
estudiantes de la universidad, favo-
reciendo el ingreso, permanencia y 
egreso, además de ampliar la mirada 
y conocer otros abordajes vinculados a 
la tutoría a partir de las trayectorias de 
acompañamiento en la ULS y la UNSJ. 
Se espera legitimar, clarificar y perfec-
cionar las acciones vinculadas a la in-
clusión desde ambas universidades y 
jerarquizar el intercambio de experien-

cias en acompañamiento estudiantil 
académico y psicoeducativo entre am-
bas instituciones, permitiendo de esta 
manera que los equipos de trabajo se 
apropien de nuevas estrategias que 
ayuden a mejorar los procesos en cada 
una de las unidades involucradas de 
ambas instituciones.
Se trata de recuperar, indagar, compar-
tir y analizar experiencias y propuestas 
presentadas por diferentes protagonis-
tas de las unidades académicas, princi-
palmente a partir de las intervenciones 
realizadas desde las tutorías de pares y 
la inclusión en la Educación Superior.
El propósito es pensar y proponer lí-

neas de acción en función de los es-
cenarios actuales y futuros, atender a 
los desafíos que se plantean y repensar 
políticas y estrategias institucionales 
de acompañamiento, articulación e in-
clusión para la inserción, permanencia 
y egreso de los/las estudiantes.
Entre los ejes temáticos de trabajo que 
se abordarán podemos citar: I) Recur-
sos y dinámicas innovadoras para el 
acompañamiento estudiantil, II) La 
tutoría en la accesibilidad académica, 
III) El equipo de trabajo en la Tuto-
ría, IV) Experiencias en el acompaña-
miento estudiantil: desafíos y logros.
El evento está organizado por el Cen-

tro Universitario Técnico Educativo, 
Secretaría de Asuntos Estudiantiles y 
Equipo de Tutorías de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad Nacional 
de San Juan y el equipo de la Oficina 
de Acompañamiento y Monitoreo es-
tudiantil de la Universidad de la Se-
rena. Son apoyados, acompañados y 
financiados por las autoridades de la 
Facultad de Ingeniería y el Rectorado 
de la UNSJ y las autoridades de la Uni-
versidad de la Serena, Chile.
Para inscribirse ir al link https://
ebaees.unsj.edu.ar/inscripcion/

Fuente: Prensa SECCOM-UNSJ

na o proyecto colectivo, deberá forma-
lizar la presentación mediante un tex-
to que incluya los datos del postulante 
(nombre completo y estamento al que 
pertenece) y una breve descripción 
de su perfil, enfatizando las acciones 
y/o proyectos solidarios en los que ha 
participado o impulsado. En el caso 
de la postulación de proyectos colec-
tivos, además de los nombres de sus 
participantes, se deberá agregar una 

descripción que incluya el nombre de 
la institución o grupo promotor del 
proyecto, los objetivos, el territorio y 
la población beneficiaria. Las postu-
laciones se recibirán hasta el próximo 
08 de septiembre. Cada postulación 
deberá contar con la firma de al menos 
5 socios/as titulares de la AMPUNSJ.
Las presentaciones deberán enviarse 
al correo: presidencia@mutualunsj.
org.ar

La Asociación Mutual del Personal de la UNSJ celebra su 66º aniversario
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Para continuar con los festejos 
por el aniversario del departa-
mento, también se realizaron ac-
tividades especiales, entre ellas 
el evento que tuvo lugar en el 
Camping San Antonio, el pasado 
viernes 25 de Agosto. Por el es-
cenario principal se presentaron 
artistas locales y academias de 
baile. Hubo presencia de stands 
municipales con juegos, sorteos 
y música. Participación activa 
por parte de los CDI departa-
mentales, paseo de artesanos y 
exposiciones! 
Un día lleno de actividades para 
que todos los sarmientinos pu-
dieran disfrutar a pleno de los 
festejos departamentales.

Asimismo el personal correspon-
diente a la Dirección de Desarro-
llo Humano, cumplió funciones 
en el festejo por el aniversario del 
departamento realizado durante 
la tarde en Camping San Anto-
nio.
Se presentó un stand que estaba 
compuesto por tres sectores, los 
cuales tenían públicos objetivos 
distintos. El espacio central per-
teneció a la Dirección donde se 
hizo entrega de folletería alusiva 
al trabajo realizado en el área y 
merchandising. Otro era el sector 
correspondiente a los dispositi-
vos locales, Área de las Mujeres, 
Genero y Diversidad, Área de 
Niñez, Adolescencia y Familia y 

Unidad Municipal de Adicciones 
(UMAA), donde cada uno hizo 
entrega de folletería de concien-
tización, brindó información y 
asesoramiento sobre la función e 
importancia de contar con estos 
dispositivos en el departamento, 
como así también actividades 
participativas dinámicas para 
distintas edades. 
Y el último sector era el espacio 
dedicado a los más pequeños 
quienes tuvieron la posibilidad 
de pasar un momento diferente 
junto a las docentes de los Cen-
tros de Desarrollo Infantil (CDI), 
que estaba dividido así mismo en 
tres, CDI Arcoíris con el Rincón 
Lúdico de Rompecabezas sobre 

el cuerpo humano, el CDI Hue-
llitas tuvo el Rincón de Arte y 
CDI Semillitas el Rincón de Lec-
tura.
Este Stand tuvo actividad desde 
las 16:00 hasta las 20:00 hs, con 
mucha concurrencia del públi-
co, quien visitó los tres sectores 
tomando conocimiento sobre 
las distintas actividades que se 
realiza en cada una de las áreas 
y dispositivos, y sobre el final 
participando del sorteo de pe-
queños presentes que se realizó 
en el espacio central con la par-
ticipación de todos aquellos que 
habían visitado el stand durante 
la tarde.

Sarmiento celebró su 115° Aniversario 
recordando que el progreso y el desarrollo son 

los pilares del departamento
En el marco de los festejos por el aniversario 115º del Departamento Sarmiento se llevó a un desfile cívico militar, donde diferentes institucio-
nes y organizaciones participaron del mismo.

Cuyo fin era conocer las distin-
tas problemáticas de la zona 
y/o generar concientización en 
los habitantes, realizado a través 
de juegos, dinámicas participa-

tivas y talleres. Con la intención 
de poder brindarles informa-
ción y asesoramiento que pueda 
ser de necesidad para una co-
munidad tan retirada y alejada 

de las zonas urbanas. 
Al mismo tiempo, los más pe-
queños y principales agasaja-
dos, tuvieron una tarde repleta 
de juegos y deportes culminan-

do con un chocolate para toda 
la comunidad asistente, con 
sorteos y regalos.

Abordaje territorial en Punta del Agua
Personal de la Dirección de Desarrollo Humano y Promoción de Derechos, junto con los tres dispositivos locales Área de las Mujeres, Ge-
nero y Diversidad, Área de Niñez, Adolescencia y Familia y Unidad Municipal de Adicciones (UMAA), Referente del Programa Nacional 
Comunidades y Municipios Saludables y colaboradores del área, llevaron a cabo en Punta del Agua un abordaje integral por el día de las 
infancias, pero enfocado en toda la familia.

En función de cada derecho 
abordado, los alumnos de los 5° 
grados de los establecimientos 
educativos generaron la pro-
ducción de libros con historias, 
cuentos o historietas, las cuales 
reflejaron el derecho que más 
llamo su atención.
Las diversas producciones fue-
ron expuestas en el stand de 
Niñez en la fiesta del día de las 
Infancias, contado con la par-
ticipación de la Escuela 20 de 
junio, Escuela Albert Einstein, 
Escuela Olegario Andrade, Es-
cuela José María del Carril, Es-
cuela Domingo French y Es-
cuela Larrea
Dejando como establecimiento 

educativo ganador a la escuela 
Albert Einstein, con la produc-
ción de “ El sueño de Juan”.

Se agradece la participación de 
todo el alumnado seleccionado, 
el grado de compromiso de las 

docentes y sobre todo la creati-
vidad y esmero de los estudian-
tes.

Siguiendo con las actividades por los 115 años 
del departamento se realizó el concurso 

“Escribiendo nuestros derechos” 
En conmemoración al día de las Infancias el equipo técnico de Servicios Locales de Niñez, Adolescencia y Familia realizó talleres de capaci-
tación sobre derechos de los niños, niñas y adolescentes en diversas escuelas del departamento.
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Abordaje ambiental 
en Albardón

El Intendente Jorge Palmero, el Diputado Juan Carlos Abarca  junto al 
Secretario de Estado de Ambiente y Desarrollo Sustentable Francisco 
Guevara,  autoridades provinciales y municipales, participaron de la 
Jornada de Abordaje Ambiental en Albardón.
Las actividades que se realizaron en el 
Parque Latinoamericano: Ecocange, 
vacunación antirrábica, desparasita-
ción, chipeo -gratis- de perros poten-
cialmente peligrosos. 
El acto central de la jornada se llevó a 
cabo en la Casa de la Historia y la Cul-
tura donde se firmó convenio entre la 
Secretaria de Ambiente y Desarrollo 
Sustentable y la Municipalidad de Al-
bardón por la entrega de 30 contenedo-

res de separación de residuos sólidos 
urbanos y de la entrega de ECO - Punto 
para ser colocado en plazas o espacios 
públicos para separar papel, plástico y 
vidrio. 
Además, la Secretaria de Ambiente y 
Desarrollo Sustentable entregó al Mu-
nicipio de Albardón 50 Luminarias Led 
para ser colocadas en el alumbrado pú-
blico del Departamento.

RECONOCIMIENTO PARA LOS 
ARTESANOS ALBARDONEROS EN 
LA  FERIA INTERNACIONAL DE 

ARTESANÍAS

Consiste en diplomas de honor  del 
“Mercado Artesanal Tradicional  Luisa 
Escudero” en  la 28* Feria Internacio-
nal  de artesanías en nuestra provincia.

El zondino Diego 
González fue uno de 

los ganadores de “San 
Juan Escribe 2023”

El titular del Poder Legislativo, Roberto Gattoni, encabezó el acto de 
entrega de premios a los participantes que resultaron ganadores del 
concurso literario San Juan Escribe 2023 “Jorge Leonidas Escudero”. La 
ceremonia fue llevada a cabo en el auditorio Emar Acosta del edificio 
Anexo de la Legislatura.
Cabe señalar que este certamen forma 
parte de la agenda cultural de la provin-
cia y busca estimular la vocación y la ta-
rea literaria en escritores e investigado-
res de todos los departamentos de San 
Juan, favoreciendo así la multiplicidad 
de voces, que le imprimen su variado 
colorido local y su aporte a la identidad 
sanjuanina.

-Categoría: Tesis, tesinas y trabajos de 
investigación.
-Primer lugar: DIEGO ARGUELLO 
GONZÁLEZ  Departamento  Zonda. 
-Título de la obra: “Política educativa 
de emergencia sanitaria por COVID 19 
en nivel primario de entornos rurales. 
Un estudio de caso en el departamento 
Zonda”.

ZONDA TUVO SU PRIMER 
ENCUENTRO PARA LOS EM-

PRENDEDORES Y ARTESANOS 
DEL DEPARTAMENTO

Se realizó el primer encuentro de em-
prendedores y artesanos del departa-

mento zondino. Se comunicó que pron-
to volverán las ferias y plazas activas. 
Desde el Área de Acción Social y Área 
de Producción, damos gracias a los ve-
cinos por concurrir.
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Angaco: continúan 
los trabajos en 

espacios verdes de 
diferentes barrios

Los trabajos que se están realizando son en las Plazoletas de Barrio 
Conjunto I, Conjunto IV y Barrio San Expedito.
El Sr. Intendente Carlos Maza y Equi-
po de Trabajo visitaron las obras que 
se desarrollan en los diferentes barrios, 
estos espacios que serán utilizados para 
recreación y esparcimiento se están 
construyendo con mano de obra muni-
cipal.
Seguimos trabajando para que cada ba-
rrio y sector tenga diferentes avances, 
para que nuestro departamento sea 

cada vez más lindo.

ANGACO RECIBIÓ CIENTOS DE 
BIKERS EN UN NUEVO DESAFÍO 

El complejo San Expedito recibió a los 
bikers de toda la provincia en la 1° edi-
ción del Desafío Guayaupa, organizado 
por MTB San Martin - Angaco y aus-
piciado por empresas y nuestro muni-
cipio. 

Los participantes disfrutaron de pai-
sajes únicos que posee nuestro de-
partamento, en 40 y 65 km. Y con un 
gran marco de público que alentó a los 
bikers a lo largo del recorrido. 
Felicitaciones a todos los amantes del 

MTB que fueron parte de esta gran ex-
periencia, al grupo MTB San Martin - 
Angaco y a todos los auspiciantes por 
acompañar esta fiesta del ciclismo de 
montaña.

Operativo intensivo para 
vacunar y esterilizar 

animales de compañía 
en Calingasta

En un Abordaje Ambiental Integral, la Secretaría de Ambiente con el 
acompañamiento del municipio de Calingasta, trabajó junto a la co-
munidad local con diferentes programas desarrollados en toda la pro-
vincia, y realizó la entrega de materiales para fortalecer las políticas 
ambientales departamentales.
Del abordaje participaron el secretario 
de Estado de Ambiente Francisco Gue-
vara; el director de Articulación Nico-
lás Espejo; Coordinador de Gabinete, 
Jorge Guevara; director de Ambiente de 
la Municipalidad de Calingasta, Jorge 
Ávila.
Durante esta jornada se realizó el ope-
rativo de chipeo de perros potencial-
mente peligrosos, desparasitación y 
vacunación de caninos y felinos por 
parte del Programa Acompañame y la 

campaña de Eco Canje (se canjea bote-
llas plásticas por mejoradores de suelo 
realizado en la secretaria de ambiente), 
además estuvo presente el quirófano de 
esterilización de mascotas, con el que 
fueron atendidos más de 30 animales 
entre perros y gatos.
También se concretó la firma de un 
acta para la entrega de 40 contenedo-
res de separación de residuos sólidos 
urbanos y de un ECO-Punto para ser 
colocado en plazas o espacios públicos 

para separar papel, plástico y vidrio. A 
través de esta rúbrica también se entre-
gó 50 luminarias Led como aporte para 
lograr la conversión lumínica de toda la 
comuna y se mantuvo una reunión con 
las ONG proteccionistas Patitas Cor-
dilleranas, Peluditos Barreales y APAC 
son las ONG y voluntarias, a quienes se 

entregó alrededor de 500 kilos de ali-
mento.

Alumnos de la escuela 
Cirilo Sarmiento 
visitaron lugares 

turísticos de Angaco
Acompañados por las docentes y Guía Turístico Municipal Sr. Cristian 
Ovejero, los alumnos que realizaron trabajos sobre los distintos luga-
res turísticos del departamento visitaron Chalet Campodónico, Predio 
San Expedito - Capilla Santo Domingo, Museo Histórico, Monolito de 
Campo de Batalla y Paseo Olmos. En el recorrido obtuvieron información relevante, que suma conocimientos a lo 

que trabajaron en la escuela. 
El Sr. Intendente Carlos Maza y Equipo de Trabajo felicitan a los 
chicos y docentes por el gran trabajo de investigación realizado y 
por ser seleccionados para representarnos en Tecnopolis ante las 
escuelas del país.
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Caucete potencia 
cooperativas con 

nuevas herramientas
A través del Programa Nacional Banco de Maquinarias, Herramientas 
y Materiales, se ha dado un paso firme hacia el fortalecimiento de las 
cooperativas en Caucete.
En una emotiva ceremonia, la Inten-
denta Romina Rosas, junto a la Coor-
dinadora del Centro de Referencia del 
Ministerio de Desarrollo Social en San 
Juan, Romina Albarracín, el Ministro 
de Desarrollo Social, Fabián Aballay, y 
la Directora Nacional de Centros de Re-
ferencia, Mariela González, entregaron 
valiosas herramientas a 5 Cooperativas 
conformadas por mujeres, marcando 
un hito en nuestro compromiso con el 
mejoramiento de la calidad de vida. 
La cooperativa “Emprendedoras de 
Cristal” recibió un horno de vitrofusión 
y un mini torno, mientras que “Alfa y 
Omega”, “Los Pekkes” y “Fucsia, Arte 

y Diseño” fueron dotadas de máqui-
nas de coser industriales tipo collare-
ta, overlock, bordadora, recta liviana 
y recta pesada, según lo solicitado por 
cada emprendimiento. Además, “Arte 
en la Granja” recibió una paila de acero 
inoxidable. Todas estas herramientas 
impulsarán el crecimiento de las pro-
puestas productivas, permitiéndoles un 
aumento en su producción. 
Esta asistencia técnica, impulsada por 
el Ministerio de Desarrollo Social de la 
Nación y gestionada por la Municipa-
lidad de Caucete, a través del Espacio 
de Desarrollo Integral para Mujeres y 
Diversidades, marca un firme compro-

miso con el fortalecimiento de los em-
prendimientos cooperativos en nuestra 
comunidad.

ILUMINACION CON LUCES LED 
PARA LOS CAUCETEROS EN EL 

BARRIO SAN JUAN III
A través del programa FODERE, es-
tamos cumpliendo un hito importante 

en el barrio San Juan III, reemplazan-
do las antiguas luminarias por paletas 
LED de 100 watts, lo que transforma la 
calidad de vida de esa comunidad.
La nuevas luminarias mejora significa-
tivamente el servicio, brindando mayor 
potencia lumínica, reducción del con-
sumo eléctrico y mayor seguridad.

Baistrocchi inauguró 
la plaza N° 37 

recuperada en Capital
El espacio verde, que cuenta con dos zonas a ambos lados de la ca-
lle principal del barrio, se encuentra ubicado en calle Matías Zavalla 
entre Los Álamos y Los Nogales. El mismo cuenta con una superficie 
aproximada de 1850 m².
“Este es el espacio verde número 37 
que inauguramos. Previo a terminar la 
gestión nos quedan dos más, uno en 10 
días y el otro el mes que viene” dijo el 
intendente Baistrocchi. “Hemos logra-
do prácticamente un récord en materia 
de intervención y mejoramiento de es-
pacios verdes y de espacios urbanos. 
En Desamparados hace poquito inau-
guramos plaza en el Bº Copperarq 3, 
hace no tanto, en el SMATA, en Mutual 
Banco San Juan II; y en diferentes lu-
gares donde hemos ido renovando los 
espacios que compartimos entre los 
vecinos” detalló el jefe comunal. “Para 
nosotros es un orgullo poder hacerlo, 
esto es parte de un proceso de mejora-
miento y nos hubiese gustado alcanzar 
más espacios aún. Lo hemos hecho en 
función de la realidad económica. Es-
toy muy satisfecho y seguiremos traba-
jando hasta el 10 de diciembre para po-
der dejar este municipio, el lugar donde 
vivimos, de la mejor manera” dijo Bais-
trocchi.
Las tareas que se llevaron a cabo en el 

lugar comenzaron con la demolición de 
obras existentes para realizar un apro-
piado relleno y compactación. Se cons-
truyeron pisos de hormigón peinado y 
muro empedrado, junto al correspon-
diente cordón zapata de hormigón y 
rampas de accesibilidad. Se colocaron 
bancos para el descanso y juegos de 
plaza, culminando con la parquización.

LA GESTIÓN EN PLAZAS
En estos 4 años de trabajo, la gestión 
de Emilio Baistrocchi comprometió la 
transformación de espacios verdes en 
cercanía de las comunidades. Muchos 
de estos puntos fueron baldíos por 
años. La gran mayoría está culminada y 
resta el acto formal de su inauguración. 
LAS PLAZAS BARRIALES INAU-
GURADAS EN LA GESTIÓN BAIS-
TROCCHI: 1. Plaza Barrio Mutual 
Banco San Juan I. 2. Villa Storni, baldío 
por 40 años. 3. Villa Yupanqui, baldío 
20 años. 4. Las Lilas y Las Rosas, baldío 
17 años. 5. Villa Juan Jufré, “un baldío 
inmundo, ahora es una belleza”, dijo el 

vecino Julio Lépez en su inauguración. 
6. B. Comandante Cabot, previamente 
baldío. 7. Barrio Dorrego. 8. Barrio Mi-
siones. 9. Villa Mallea. 10. Barrio Uru-
guay. 11. Plaza Juan Jufré. 12. Mendoza 
y Benavídez, previamente baldío. 13. 
Costa Canal I, previamente baldío. 14. 
Martín de Güemes, Villa Mallea. 15. Ba-
rrio las Acacias, 14 años baldío. 16. Mu-
tual Banco San Juan II, baldío 12 años. 

17. Paseo Pasaje Niquivil. 18. Paseo Ba-
rrio del Carmen, pedregal.. 19. Barrio 
SMATA. 20. Barrio Vesta. 21. Barrio 
Fraternidad, era baldío. 22. Barrio los 
Tilos. 23. Barrio Parque de Mayo. 24. 
Plaza Marino Carrera en Villa del Ca-
rril. 25. Barrio 5 de Diciembre. 26. Pa-
seo Roger Ballet – Club Sportivo Des-
amparados. 27. Barrio Solares, baldío 
por 25 años. 28. Plaza Pedro de Valdi-
via, baldío por años. 29. Villa Maturano. 
30. Plaza Almirante Brown. 31. Barrio 7 
de Septiembre. 32. Barrio Santa Cecilia. 
33. Barrio Manantial. 34. Paseo Walter 
Melcher. 35. Plaza 25 de Mayo (inau-
guramos 23 de Marzo). 36. Plaza Gua-
naquito. Solares de Graffigna. 37. Polo 
Cultural, Córdoba y Las Heras.

ESTÁN EN CONSTRUCCIÓN 
AVANZADA:

1. Plaza Perú. 2. Consorcio Libertador. 
3. Ecoparque.

Nuevo encuentro inclusivo 
de vóley sentado en Caucete

Con el propósito de difundir la práctica deportiva inclusiva, nueva-
mente se llevó adelante un encuentro inclusivo de esta disciplina en 
nuestro CEDEMU.
De la actividad participaron los jóvenes 
del equipo de Evita Vóley Sentado de 
Deporte Adaptado, Facundo Ybañez, 
Alan Tejada, Lucas Murciano, Agosti-
na Calivar y Ariana Laciar junto a los 
alumnos y alumnas de la profesora Ma-
rianela Godoy.
Felicitamos a todos los chicos que par-
ticiparon y también a los profesores 
que acompañan al equipo en cada paso 

que dan, los profesores Julieta Escude-
ro, Evelin Molina y Marcos Burgos.
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Después de 35 años de 
ser entregado, el Barrio 

Chimbas II cuenta con su 
plaza principal renovada

Siguiendo con el plan de recuperación de espacios públicos, el inten-
dente de la Ciudad de Chimbas, Dr. Fabián Gramajo dejó inaugurada 
la plaza principal del tradicional Barrio Chimbas II.

En el gran espacio verde se constru-
yeron veredas de hormigón alisado, 
cordón zapata y se colocó piedra bola 
como detalle en las ochavas.
A su vez se colocaron 3 mangrullos 
sumados a trepadores, y sube y baja. 
Además se dispusieron bancos de des-
canso, cesto de residuos, plantas autóc-
tonas y diferentes especies arbóreas.
Respecto a las luminarias se colocaron 

equipos de 180 watts, con columnas 
metálicas tipo araña.  
Cabe recordar que dicho barrio fue en-
tregado hace 35 años y en los años de 
gestión de Fabián Gramajo se realizó la 
obra de saneamiento, repavimentación 
de sus calles, mejoras en sus plazas y 
colocación de luminarias led para el 
alumbrado público.

A través de un convenio 
firmado con UTHGRA 
se realizaron talleres en 

Las Flores, Iglesia
Como continuidad del convenio de cooperación firmado, entre la ins-
titución gremial UTHGRA (Unión de Trabajadores Hoteleros y Gastro-
nómicos de la República Argentina)  y nuestra Municipalidad de Igle-
sia, se llevaron a cabo en la localidad de Las Flores, dos formaciones 
dictadas por dicha entidad.

TALLER DE ATENCIÓN AL 
CLIENTE

Dictado por la  Lic. Andriana Mattei, 
profesora de UTHGRA. Analizando 
temáticas como identificación, tipos y 
evaluación del cliente, estrategias de 
mejora en la recepción, conceptos de 
calidad.

TALLER DE COCINA REGIONAL
Dictado por la Tec. Analia Cámargo, 
Profesora de UTHGRA. En esta opor-
tunidad se elaboraron 3 platos típicos 

de la cocina de nuestra provincia. Plato 
de Entrada: Empanadas sanjuaninas. 
Plato Principal: Punta de es-
palda con arrope al malbec. 
Postre: Cake de algarroba 
tradicional. Continuamos 
trabajando de manera con-
junta con gremios y empre-
sas privadas, con el objetivo 
de generar más herramien-
tas educativas que posibi-
liten seguir, fortaleciendo 
nuestro mercado laboral.

La municipalidad de 
Iglesia, lanzó el Programa 

denominado “Pueblo x 
Pueblo 2023 “

Este programa tiene como objetivo principal potenciar el desarrollo 
turístico y cultural de cada pueblo o localidad de Iglesia, brindando 
conocimientos y herramientas para la elaboración y puesta en mar-
cha de proyectos individuales y/o comunitarios que mejoren la cali-
dad de vida de sus pobladores y diversifiquen la oferta de productos y 
servicios turísticos al visitante
Se contó con la participación de veci-
nos, la Comunidad local, Prestadores 
turísticos y la participación de los jóve-
nes del departamento.

FORMACIÓN DE PREVENCIÓN 
EN RIESGO ELÉCTRICO EN 

IGLESIA
Se llevó a cabo en la localidad de Villa 

Iglesia la formación de Prevención en 
Riesgo Eléctrico a cargo del Ing. Pablo 
Caballero, responsable del área de pre-
vención de la Empresa Sergio Chiconi 
SRL. 
Se analizó la importancia de tomar me-
didas preventivas para evitar acciden-
tes, que pueden derivar en riesgos para 
el hogar y la vida humana. Además se 

repasaron temas relevantes tales como: 
análisis de los sistemas domésticos e 
industriales, consecuencias del Shock 
por alta tensión, aspectos legales, par-
tes y funcionamiento del sistema eléc-
trico, elementos de protección y medi-

das de seguridad.
Continuamos ejecutando nuestra polí-
tica educativa, destinada a capacitar a 
nuestra comunidad en diversas temáti-
cas.

El Barrio San Francisco I 
en Chimbas, estrena su 

nueva plaza
El intendente de la Ciudad de Chimbas, Dr. Fabián Gramajo junto a 
los vecinos, dejó inaugurada la Plaza del querido Barrio San Francisco 
l; una obra muy solicitada que hoy se hace realidad, ya que el lugar 
antes era un terreno baldío y se construyó este espacio verde.
En la plaza, se realizaron 280 metros 
de vereda de hormigón alisado, se 
construyeron 120 metros de cordón za-
pata, se colocaron cestos de residuos 
y también se construyeron bancos de 
descanso. Para la diversión de los más 
chicos se colocaron 3 mangrullos, sube 
y baja y trepadores. Con respecto a la 
forestación de la plaza, se sembró cés-
ped cuatro estaciones.
Para iluminar toda la plaza, se coloca-
ron 14 columnas metálicas de 4 metros 
de altura con 14 equipos de 75 watts or-

namentales y se utilizaron 400 metros 
de cable.
Cabe destacar que en esta oportunidad 
se inaugura el espacio público del Ba-
rrio San Francisco I y a continuación 
se encuentra el Barrio San Francisco II 
cuya plaza comenzará a construirse en 
los próximos meses. De esta manera, 
ambos lugares ya cuentan con sanea-
miento, pavimentación e iluminación 
led a lo cual se sumarán sus espacios 
verdes. Así ambas comunidades cuen-
tan con todos los servicios y obras que 

mejoran la calidad de los vecinos, las 
cuales fueron ejecutadas y llevadas a 
cabo por esta gestión municipal.
De ésta manera se siguen inaugurando 

obras a lo largo y ancho del departa-
mento, buscando siempre el crecimien-
to de nuestro querido Chimbas.
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Realizan tareas de 
limpieza para recuperar 

el canal Pocito Viejo
El canal Pocito Viejo que acompaña el costado de calle Chacabuco en 
el Quinto Cuartel, comenzó a limpiarse y recuperarse, producto de un 
convenio firmado entre la Municipalidad de Pocito y la Dirección de 
Hidráulica delegación Pocito.
Con maquinaria adecuada, el ducto 
está siendo mejorado notablemente, 
dejando de ser un lugar en el que se 
acumule residuos. 
 El Pocito Viejo es elemental al mo-
mento de las fuertes lluvias ya que es 
un canal de desagüe y contención para 
esos casos.

Estas tareas se suman a las ya ejecuta-
das en el sur del departamento tras el 
convenio acordado.

Se inauguró el anexo 
Huaco de la escuela 

“Abejitas de Santa Rita”
Un día muy particular e histórico se vivió en la localidad de Huaco con 
la inauguración oficial de la Escuela de Educación Especial “Abejitas 
de Santa Rita” en esa tradicional localidad.
El acto dio inicio con la bendición a 
cargo del Pbro. Gustavo Vaca, luego se 
realizó el corte de cinta a cargo de las 
autoridades y se llevó a cabo el descu-
brimiento de las placas conmemorati-
vas a la fecha, para posteriormente re-
correr las instalaciones.

En otra parte del acto, ingresó la ban-
dera de la Escuela de Educación Es-
pecial, se entonaron las estrofas de los 
himnos Nacional y de Sarmiento y se 
escucharon palabras alusivas a cargo de 
la directora de dicha institución escolar, 
Prof. Cintia Cortéz, quien agradeció a 

todos los que hicieron posibles que se 
llevara a cabo este sueño.
Luego, la directora de Educación Es-
pecial de la provincia, Gema Espinosa, 
se mostró muy emocionada por el feliz 
acontecimiento, reflejándola en cada 
una de sus palabras.
El cierre discursivo estuvo a cargo del 
intendente, Miguel Vega, quien hizo un 
repaso histórico sobre la gestación de 
esta iniciativa, que surgió con el obje-
tivo de descentralizar dicha institución, 
dando el ejemplo, emocionado, de una 
mamá de Huaco que viajaba todos los 
días para acompañar a su hijo a la es-
cuela del centro.

Vega aseguró que el sueño de la des-
centralización de esta escuela de edu-
cación especial es mucho más amplio, 
que comienza en Huaco, pero la idea 
es instalarlas en varias localidades del 
departamento.
Además, estuvieron presentes el inten-
dente electo, Matias Espejo; el secreta-
rio de Desarrollo Humano y Promoción 
Social, Jorge Ortega; la directora de 
Promoción Social, Flavia Vera; la coor-
dinadora de la dirección de Turismo, 
Rosana Illanes, el jefe de Personal, Ri-
chard Balmaceda y concejales electos, 
entre otros.

Pocito sigue creciendo 
con más viviendas para 

los vecinos
El presidente Alberto Fernández arribó a Pocito para entregar las vi-
viendas del barrio Las Pampas a los damnificados por el terremoto.
Son 788 familias que desde ahora cuen-
tan con su sueño de la casa propia, tras 
sufrir uno de los golpes naturales más 
fuerte como fue el terremoto del 18 de 
enero.
Este flamante barrio, con muy buen ac-
ceso y todos los servicios se encuentra 
en Av Joaquín Uñac y calle 13 y fue allí 
donde el presidente junto al Goberna-
dor Sergio Uñac y al intendente Arman-
do Sánchez procedieron con la entrega. 

¡Pocito sigue creciendo, Pocito es una 
tierra de oportunidades!

LOS POCITANOS CELEBRARON 
EL DÍA DE LAS INFANCIAS

En la zona Norte, la Municipalidad de 
Pocito culminó con los chocolates en 
los que se celebró el Día de las Infan-
cias en todo el departamento.
Fueron 6 jornadas durante los últimos 
fines de semana en los que hubo diver-

sión y sorteos para alegrar a los niños 
y niñas. 
La Municipalidad agradece a quienes 

colaboraron con el firme objetivo de di-
bujar sonrisas pocitanas.

Gran China en Jáchal,  
tiene nuevo alumbrado 

público
Con tremenda emoción, los vecinos de esa querida localidad reci-
bieron al intendente, Miguel Vega con mucho entusiasmo, ya que se 
cumple uno de los sueños de los pobladores, que es contar con su calle 
principal iluminada.
El propio Miguel Vega destacó el mere-
cimiento de los vecinos por esta obra y 
realizó el corte de cinta junto a funcio-
narios e integrantes de la localidad.
El acontecimiento estuvo matizado 
con espectáculos artísticos a carga de 
Leyla Bustos y Perico Luna, además de 
la destreza de los integrantes del ballet 
municipal “Danzarte” de Gran China.
El jefe comunal estuvo acompañado 
por el director de Servicios Público, 
Walter Berón; el director de Producción 
y Medio Ambiente, Iván Páez; el pre-

sidente del Concejo Deliberante, Jor-
ge Amado Ortega y la concejal, Cintia 
Aballay, entre otros.

COMENZÓ EL OPERATIVO 
DE CONTROL DE VECTORES 

EN JÁCHAL
Se comenzó con el programa de control 
de vectores de las dos plazas principa-
les del departamento, como la Gral. San 
Martín y plaza Independencia del ba-
rrio Fronteras Argentinas, con el obje-
tivo de disminuir la población de chin-

ches, principalmente.
Cabe destacar que la aplicación consis-
te en la generación de humo que per-
mita cubrir grandes extensiones, por lo 
que se le solicita a la población evitar el 
tránsito en la vía pública en días y ho-
rarios anunciados en las redes oficiales.
Desde la dirección de Producción y 

Medio Ambiente municipal informa-
ron que este procedimiento continuará 
en los días subsiguientes de acuerdo a 
un cronograma establecido que abarca 
plazas y plazoletas de todo el departa-
mento, el vivero municipal y sectores 
que los propios vecinos informen que 
sea necesaria la aplicación.
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El departamento 
de Rivadavia celebró 
su Aniversario con 

música en el Anfiteatro
Para conmemorar los 115 años desde su fundación, Rivadavia festejó  
a pleno llenando de música el anfiteatro con la presentación de Dan-
za Fusión, La Quimera Folklore, Nativas Malambo, Sintonía, Ritmo y 
Pasión y Palo Santto.
Además, quienes llegaron al Parque de 
Rivadavia pudieron disfrutar de la feria 
de artesanos del departamento, exposi-
ción de stands de emprendedores turís-
ticos e intervenciones artísticas. Felices 
115 años Rivadavia!

RIVADAVIA CUMPLE 115 AÑOS Y 
CUMPLIMOS CON RIVADAVIA

Se construyó y remodeló  plazas y es-

pacios verdes en todo el departamento. 
Reconvertimos a Led el 90% del alum-
brado público del departamento. So-
mos el primer municipio, de la provin-
cia, en realizar recolección diferenciada 
de residuos.
Pusimos en valor el turismo, conver-
timos el Faunístico en un centro de 
recuperación para nuestra fauna., 
acondicionamos nuestros campings y 

fomentamos el polo gastronómico de 
nuestro departamento. 
Generamos actividades culturales y de-
portivas de las que participan cientos 
de vecinos de todas las edades.
Capacitamos a más de 2500 personas de 
toda la provincia, en diferentes oficios.

Trabajamos codo a codo con todas las 
instituciones del departamento, parte 
fundamental de nuestro tejido social.
Nos propusimos Construir Futuro y lo 
estamos logrando. Celebremos juntos 
junto a Rivadavia.

Aniversario de Rawson: 
distinguirán a comerciantes 

e industriales destacados
En conmemoración del 81º aniversario de la creación del departa-
mento Rawson, que tuvo lugar el 4 de septiembre de 1942, el Centro 
Comercial e Industrial de Rawson ha anunciado la celebración de un 
evento especial. En esta ocasión, se rendirá homenaje a los destaca-
dos comerciantes e industriales del departamento.
El presidente de esta distinguida ins-
titución, Marcelo Vargas, se reunió 
recientemente con el presidente del 
Concejo Deliberante, Juan Carlos Sal-
vado, en preparación para el acto. Se 
prevé que el Concejo declare de interés 
departamental la distinción otorgada a 
los empresarios del departamento en 
esta significativa ocasión. Además, se 
buscará que la Cámara de Diputados 

de San Juan también declare de interés 
provincial dicho evento, programado 
para el 22 de septiembre.
Esta celebración contará con la presen-
cia de funcionarios, líderes de institu-
ciones y empresarios tanto del departa-
mento como de la provincia.
Centro Comercial e Industrial de Raw-
son, establecido en 1994 y con persona-
lidad jurídica desde el 1 de julio de 1995, 

está compuesto por más de 250 socios 
y ha sido miembro de la Federación 
Económica de San Juan desde 1996, así 

como de la Confederación Argentina de 
la Mediana Empresa (CAME) desde 
1998.

Firman convenio para la 
continuidad del 

FinEs en 25 de Mayo
La directora de Jóvenes y Adultos Gabriela Moreno rubricó con la Cá-
mara Olivícola representada por Daniel Fernández, un convenio de 
colaboración y asistencia financiera para el pago de honorarios a los 
tutores que permitrá la continuidad del Plan FinEs en el departamento 
25 de Mayo.
Esto posibilitará que 22 estudiantes 
culminen el último trayecto obteniendo 
su terminalidad educativa.

ROBERTO MOLINA, UN VEINTI-
CINQUEÑO REPRESENTÓ A LA 

PROVINCIA EN MISIONES
Roberto Molina estuvo representando 
al departamento y a la provincia de San 

Juan en dos importantes competencias 
realizadas en la provincia de Misiones.  
Roberto obtuvo el 4° puesto en 5 mil 
metros llanos, en el Campeonato Ar-
gentino de Master; y el 2° puesto en la 
Maratón Internacional de Posadas Mi-
siones.

ENTREGAN  INDUMENTARIA 

DEPORTIVA AL EQUIPO DE 
NEWCOM TUPELI EN 

25 DE MAYO
El Sr. Intendente, Dr. Quiroga Moyano 

realizo la entrega de indumentaria de-
portiva al equipo de NEW COM TU-
PELI, quienes representaran a nuestra 
provincia en los Juegos Evita 2023.

9 de Julio renovado con 
infraestructura deportiva

La Secretaría de Deportes, a través de la Dirección de Infraestructura, 
benefició a 7 instituciones deportivas de este departamento.
Uno de los puntos centrales de la car-
tera de Deportes es el mejoramiento de 
la infraestructura deportiva existente, 
o bien la construcción de una nueva 
y moderna. Tal es así que los avances 
edilicios llegaron a los 19 departamen-
tos de nuestra Provincia. Por tal motivo 
previamente se realizaron relevamien-
tos, para conocer los lugares y sus ne-
cesidades, y de esta manera observar la 
realidad y pensar en acciones a futuro.
A su vez, los clubes debieron regularizar 
su situación legal y contable, con ayuda 

de Deportes, para tener los papeles al 
día y recibir subsidios económicos, por 
medio de programas como Clubes en 
Obras, Construyendo Mi Club y Clu-
bes Argentinos. De este modo y con las 
obras concretadas, se cumplieron mu-
chos sueños de dirigentes, jugadores y 
habitantes en general del departamento 
nuevejulino.

ESTA ES LA INFRAESTRUCTURA 
DEPORTIVA EN EL DEPARTA-

MENTO 9 DE JULIO:

Playón polideportivo. Plaza saludable. 
Sanitarios. Vestuarios. Cierre perime-
tral. Pintura de playón. Obra civil. Te-

chado. Terminación cierre perimetral. 
Mano de obra. Aparatos saludables.
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El Instituto Municipal 
de Inglés de San Martín 
se afianza cada vez más

La creación del Instituto Municipal de Inglés de San Martín, significa 
una bisagra educativa para el departamento, sentado en las bases de 
la equidad y la garantía de acceso a la educación. En este contexto, ya 
obtuvo la disposición formal emitida por el Ministerio de Educación 
de la provincia.
Por esto, en concomitante al inicio de 
clases es que se inició el trámite co-
rrespondiente, siendo el primer institu-
to público municipal de inglés de San 
Juan, donde el Ministerio de Educación 
de la provincia dictó la disposición para 
el funcionamiento del mismo, la cual 
representa el inicio del camino para la 
autorización final en un todo de acuer-

do a los procedimientos legales necesa-
rios. 
En San Martín se comenzó un camino 
convencido que la educación, es el mo-
tor necesario para el crecimiento de la 
comunidad, entendiendo que el idioma 
universal como es el inglés abre puertas 
y genera innumerables oportunidades 
en el mercado laboral. 

Cabe destacar que eso va a permitir en-
tregar certificados parciales y finales de 
los niveles que alcancen los alumnos, 
siendo el punto de partida necesario 
para que el instituto pueda avanzar y 
los alumnos obtengan la matricula de-

finitiva. 
Ahora resta el desafío de mostrar el cre-
cimiento sostenido del alumnado para 
que se obtenga la Resolución final, lue-
go de 3 años al menos.

Salud y servicios para 
los santaluceños

El operativo lleva a los vecinos los servicios de salud con el equipo de 
odontólogos, médicos, nutricionistas y técnicos de laboratorio. Para 
cuidar la salud de los amigos de cuatro patas se ofrece vacunación y 
talleres de tenencia responsable.

También pueden acceder a la aten-
ción, información y asesoramiento 
sobre becas y programas disponibles 
de las áreas de Juventud, Educación y 
Cultura,Deportes y Rentas.

DIVERTIRSE NO TIENE LÍMITES 
EN SANTA LUCÍA

Durante los fines de semana de agosto 
y septiembre se llevaron a cabo activi-

dades recreativas para niños y niñas de 
Santa Lucía, en distintas Uniones Veci-
nales y Clubes. 
Juegos, pintura, música, baile y un rico 
chocolate no pudieron faltar en las lin-
das tardes compartidas junto a todo el 
equipo municipal.
Acompañar a los más pequeños, gene-
rando espacios de integración y diver-
sión, es una prioridad.

Más de 10 mil jóvenes 
peregrinaron hasta 

San Martín
San Martín volvió a ser escenario de  la Peregrinación de los Jóvenes. 
Más de 10 mil participantes que salieron temprano desde la Catedral 
sanjuanina, culminaron su travesía de fe en el Complejo Ceferino Na-
muncurá.
En esta oportunidad el encuentro fue 
en honor a los Beatos Ceferino Namun-
curá y Carlo Acutis y el lema de este 
año fue “Prendete en el camino”.
La travesía estuvo acompañada por re-
liquias de los Beatos Ceferino Namun-
curá y Carlo Acutis, figuras veneradas 
por su ejemplo de vida y espiritualidad.
La multitud llego al mediodía camping 
municipal de San Martín, donde reali-

zaron el almuerzo y se brindó un espa-
cio de recreación y reflexión. 
Así, el camping fue un festival juvenil, 
con islas y postas de juego, interpreta-
ciones de bandas musicales.
La culminación de encuentro fue con 
una misa presidida por Mons. Jorge Lo-
zano en el escenario del predio de Cefe-
rino Namuncurá.
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Iniciaron los juegos 
intercolegiales 
en Sarmiento

Se comenzó la semana a puro fútbol con los inter Colegiales. El comi-
té organizador de los Juegos Inter Colegiales, junto al Ministerio de 
Educación, la Municipalidad de Sarmiento a través de la Dirección de 
Deporte, el pasado lunes se realizó la apertura en el Camping San An-
tonio de los juegos Inter Colegiales  con la disciplina de Futbol, por la 
mañana comenzó con primaria y cerró la jornada el nivel secundario.
 Con la mayoría de las escuelas parti-
cipando y alrededor de 600 chicos del 
departamento que disfrutaron de una 
jornada de fútbol y ahora esperando las 

demás disciplinas para participar. El 
próximo viernes se realizará disciplinas 
de atletismo.

Ullúm presente en la 
Feria Internacional de 

las Artesanías
El departamento, como en cada edición de la “FERIA INTERNACIONAL 
DE LAS ARTESANÍAS” contó con un espacio donde se expusieron los 
trabajos realizados por nuestros emprendedores y artesanos.
El Señor Intendente de Ullum, Dr. 
Leopoldo Soler, como lo hizo durante 
sus dos gestiones, brinda apoya a la 
cultura local, con espacios y oportuni-
dades para que puedan mostrar a toda 
la ciudadanía sus productos.

REALIZAN EL PRIMER MONU-
MENTO INTERACTIVO PARA 
MOTOCICLISTAS EN ULLÚM

Finalizaron los trabajos de obra del pri-
mer monumento interactivo para mo-
tociclistas en la provincia, ubicado en 
el imponente portal de acceso a Ullúm, 

que contará con la bandera más alta de 
la provincia, el parador ruta 60, infor-
mador turístico y desde hoy el monu-
mento interactivo al motociclista.
El mismo será puesto en marcha este 16 
de septiembre, con clubes y motociclis-
tas de todo san Juan .

DEFENSORES DE ANDACOLLO 
FESTEJO SUS 56 AÑOS CON 
NUEVO TERRENO PARA LA 

SEDE Y LOS ULLUNEROS
Una de las instituciones deportivas más 
importantes del departamento cum-

plió sus 56 años de vida y como desde 
el inicio de la gestión del Intendente 
Leopoldo Soler, el municipio no estuvo 
ausente.
Además de colaborar con el evento, el 
intendente y concejales electos Veróni-
ca y Eduardo Trigo realizaron la entre-
ga de materiales y nueva indumentaria 

deportiva.
Un gran momento vivieron todos los 
presentes, cuando el intendente anun-
ció la donación de un terreno para la 
construcción de la sede del Club, algo 
que muy anhelado por los simpatizan-
tes que hoy gracias a la colaboración 
municipal será una realidad.

Sarmiento dijo 
presente en el concurso 

de la mejor ruana 
sanjuanina 2023 

Desde el Ministerio de Desarrollo Humano y Promoción Social, se llevó 
a cabo una nueva edición del Concurso ”La Mejor Ruana Sanjuanina”, 
en el Complejo Cultural y Deportivo la Superiora. Tratándose de 52 
piezas únicas tejidas artesanalmente por emprendedores y empren-
dedoras de toda la provincia.
Se contó por segunda vez con la parti-
cipación de la Sra. Lidia Elsa Naveda 
como Representante Departamental, 
quien optó por realizar una pieza tejida 
a telar, con bordado a mano a espaldas, 

tomando como temática la ilustración 
de la Leyenda de Martina Chapanay 
dentro de un mapa de la Provincia don-
de se destaca nuestro Departamento.
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Una renovada 
propuesta gastronómica 

para Valle Fértil
“En lo de Héctor, Parrilla y Restaurante” es el nombre de lo que será 
un nuevo espacio que pondrá a disposición de quienes visitan el Valle 
y sobre todo de quienes quieran degustar un menú con los más varia-
dos platos.
Carnes rojas, carnes blancas, pastas, 
minutas, platos regionales como lo-
cro, empanadas, carne al vino y como 
no podía ser de otra manera, nuestro 
“chivito vallisto” en  diferentes presen-
taciones. Esta propuesta está acompa-
ñada de una carta de vinos sanjuaninos 
de variedades y estilos únicos que han 
ganado espacio en los paladares más 
exigentes. 
El local está ubicado en la calle prin-
cipal del departamento, Rivadavia 617 
casi Juan Tomas Rojas, el lugar contará 

con cuatro espacios, un salón princi-
pal, veredas techadas, jardín y un patio 
cervecero. Para poder materializar este 
proyecto, se ha realizado una inversión 
de alrededor de ocho millones de pesos 
para refacciones, mobiliario y la logís-
tica necesaria para un funcionamiento 
que marque un salto de calidad en la 
oferta gastronómica. La capacidad es-
timada es de unos 150 comensales dis-
tribuidos cómodamente en cada sector, 
atendidos por 10 mozos y 6 personas en 
cocina. Los horarios de atención son de 

12.30 hs a 16.00 hs y de 19:00 a 00:00 hs. 
Es de destacar que los fines de semana 
cuenta con desayuno de tipo americano 
y a la carta, en la franja horaria de las 
8.30 hs a 11.00 hs.
Esta nueva oferta llega para fortalecer 
el sector turístico, ayudar el crecimien-
to y a generar mano de obra genuina, 

ya que todas las personas que van a de-
sarrollar las tareas de este espacio son 
vallistos, incluso está previsto que los 
viernes y sábados se realicen espectá-
culos con artistas locales y provincia-
les, fomentando la actividad cultural de 
nuestros artistas.

El intendente de Valle Fértil 
recibió a los ganadores de 

los Juegos Evita 2023
El Intendente Departamental Omar W. Ortiz, compartió una reunión y 
desayuno con quienes resultaron ganadores de los Juegos Evita 2023 
y representarán a nuestra provincia y al departamento a nivel nacio-
nal en Termas de Río Hondo y Mar del Plata.
Valle Fértil fue el departamento que 
mejores resultados obtuvo destacando 
la calidad de nuestros representantes 
gracias al trabajo en conjunto con los 
responsables de cada una de las disci-
plinas.
  De este encuentro participaron tam-
bién la Presidenta del HCD, Viviana 

Chávez; el Concejal Jaime Lara; el Sub-
secretario de Gobierno y Concejal elec-
to Jorge Castro; el Coordinador del Área 
Adulto Mayor Matías Díaz; la Directora 
de Cultura de la Municipalidad de Va-
lle Fértil Verónica Ortiz y el Director de 
Deportes Municipal David Elizondo.

Diario Las Noticias cumplirá 39 años en diciembre
Los gobernadores de San Juan desde 1985 hasta hoy. La vuelta a la democracia generó nuevas voces, nuevos medios y una nueva prensa libre 
y democrática, Las Noticias.
Diario Las Noticias  nació en la gober-
nación de Leopoldo Bravo. Con el afán 
de poder comunicar y brindar toda  la 
información que los sanjuaninos ne-
cesitaban en ese momento. Diario Las 
Noticias nace un 10 de diciembre de 
1984,  como una esperanza de ser la 
“Voz de los Sin Voz” en un momento 
donde los distintos sectores de la co-
munidad sanjuanina no podían expre-
sarse porque estaban presas de una 
“dominación concertada” por los po-
deres públicos impregnados de los vie-
jos resabios de la dictadura de Videla, 
Masera y Agosti, los tres comandantes 
de las Fuerzas Armadas Argentinas que 
habían derrocado a Isabel Martínez de 
Perón en 1976 y en San Juan gobernaba 
Leopoldo Bravo y corría el segundo año 
de la presidencia de Raúl Alfonsín en 
la Nación.
Las noticias celebran hoy 38 años de 
vida en los medios de la provincia, del 
país y el mundo. Somos el segundo dia-
rio vivo en la historia de San Juan.  A lo 
largo de los años colaboró y acompañó 
a todos y cada uno de los gobernadores 
de San Juan, desde su lugar como dia-
rio, contribuyendo a informar de mane-
ra objetiva y con la veracidad necesaria 
a toda la sociedad que lo leyera.

GOBERNADOR 
LEOPOLDO BRAVO

Nacido un 10 de diciembre de 1984, 
Diario Las Noticias arranca en la go-
bernación de Leopoldo Bravo, conoci-
do como el “caudillo” en la provincia, 
fue un político y diplomático argentino. 
Fue un senador nacional y embajador 
en la Unión Soviética, además de tres 
veces gobernador de la provincia de 
San Juan. Gobernó desde el 10 de di-
ciembre de 1983 hasta el 15 de noviem-
bre de 1985. Durante su tercer gobierno 
hizo destituir a toda la Corte de Justicia 
que avaló el reclamo de dos diputadas 
expulsadas de la Cámara por “incon-
ducta partidaria”.
En noviembre de 1985, Bravo renun-
cia tras la derrota del bloquismo en las 
elecciones legislativas.

GOBERNADOR JORGE RAÚL 
RUIZ AGUILAR

Asumió Jorge Raúl Ruiz Aguilar que 
en principio también renuncia con él, 
pero desiste para evitar un nuevo llama-
do a elecciones. Y pasa a ser el nuevo 
gobernador de San Juan entre el 15 de 
noviembre de 1985 y el 9 de diciembre 
de 1987.

GOBERNADOR CARLOS 
ENRIQUE GÓMEZ CENTURIÓN

En las elecciones generales de 1987 asu-
me Carlos Enrique Gómez Centurión. 
Electo por voto popular en 1987 hasta   
1991, Gómez Centurión es elegido como 
el nuevo mandatario provincial. Fue un 
político y geólogo argentino, luego de 
su gobernación, fue diputado por el 
partido Bloquista entre 1991 y 1995.

GOBERNADOR JORGE ESCOBAR
Luego de GómezCenturión, asumió   
Escobar que resulta elegido goberna-
dor de San Juan el 11 de agosto de 1991. 

Con el 32,66% de los votos.Jorge Alber-
to Escobar  es un político argentino del 
Partido Justicialista que se desempeñó 
como gobernador de San Juan en dos 
oportunidades (1991-1992 y 1994-1999). 
Fue reelecto por voto popular en 1995.
Escobar privatizó, entre otras institu-
ciones, el Banco de San Juan, los ser-
vicioseléctricos y fue destituido por la 
Cámara de Diputados cuando le encon-
traron las máquinas de Paolini trabajan-
do en sus campos de Jáchal, la Finca El 
Fuerte.

GOBERNADOR 
JUAN CARLOS ROJAS

Después de la destitución y Juicio Po-
lítico asume Juan Carlos Rojas, quefue 
un abogado y político argentino, que 
ejerció como gobernador de la provin-
cia de San Juan entre 1992 y 1994.Se 
destacó por atender personalmente a 
todas las personas que podía, confiaba 
los asuntos menores en los funciona-
rios que había nombrado y ejercía una 
fuerte autoridad en los que consideraba 
prioritarios. Hasta que la Corte Supre-
ma repuso a Jorge Escobar en la gober-
nación de San Juan el 26 de diciembre 
del 94. Por su parte, Rojas solicitó una 
larga licencia como vicegobernador y 
en mayo siguiente renunció a su cargo.
En 1995, Escobar fue reelecto con 47,9% 
de los votos, imponiéndose por amplio 
margen frente a la coalición Alianza Fe-
deral, y comenzando su segundo man-
dato hasta 1999.

GOBERNADOR ALFREDO AVELÍN
LuegoAlfredo Avelín le gana las eleccio-
nes a Escobar por 40.200 votos y asume 
su mandato provincial. Fue un médico, 
escritor y político argentino, goberna-
dorpor la Alianza (Argentina) entre 1999 
y 2002.Durante su gestión, y en medio 
de una grave crisis económica e insti-
tucional nacional, se consiguieron un 
tomógrafo computado y tráileres gine-
cológicos, pediátricos, odontológicos 
y oncológicos que recorrían las zonas 
alejadas de la provincia. Fue el único 
gobernador de la Argentina que se negó 
a firmar los “14 puntos” exigidos por 
el Fondo Monetario Internacional. En 
1999 causó controversia cuando recibió 
a Mohamed AlíSeineldin en días en que 
el exgolpista recorría el país soñando 
con formar una fuerza política.
En 2002, Avelín fue destituido por la 
Cámara de Diputados provincial por la 
grave crisis socioeconómica creada por 
su gobierno ante su pelea con Domin-
go Cavallo, ministro de Economía de la 
Nación.

GOBERNADOR 
WBALDINO ACOSTA

Y asume WbaldinoAcosta. Quien se 
desempeñó como abogado, hasta co-
menzar con su vida pública, al frente 
de la federación provincial de boxeo 
en 1978. En 1971 se afilió a un impor-
tante partido sanjuanino, el Partido 
Bloquista, liderado por Leopoldo Bra-
vo, y es gobernador desde el año 1999 
hasta el 2002.  Acosta, de cuyo partido 
tenía buenas relaciones con partidos 
opositores a Avelín, se convirtió en un 

buen gobernador. Firmó el Pacto Fis-
cal con Cavallo y ordenó la provincia.  
Fue candidato para renovar el cargo en 
las elecciones de 2003, sin embargo, fue 
vencido por José Luis Gioja del Partido 
Justicialista.

 GOBERNADOR JOSÉ LUIS GIOJA
José Luis Gioja ingeniero y político pe-
ronista argentino en el 2003 fue elegi-
do gobernador de la Provincia de San 
Juan, función para la cual fue reelegido 
en 2007 y el 8 de mayo de 2011 ganó una 
consulta popular que le permitió refor-
mar la Constitución Provincial para ser 
candidato por tercera vez consecutiva. 
El 10 de diciembre de 2011 asume su 
tercer mandato. La gestión de Gioja se 
caracterizó por su apoyo a la obra públi-
ca y la minería. En 2014 dijo que “hay 
que promover la minería, que da más 
plata que la soja”.

GOBERNACIÓN 
SERGIO MAURICIO UÑAC

Luego de los tres mandatos de José Luis 
Gioja, asume como gobernador quien 
fuera su vice, Sergio Mauricio Uñaca-
bogado, procurador y político argenti-
no, que ejerce el cargo de gobernador 
de la provincia de San Juan desde el 10 
de diciembre de 2015. Como goberna-
dor atravesó la pandemia de COVID-19 
y, en este contexto, convocó un acuerdo 
político para la gestión post-pandemia, 
denominado Acuerdo San Juan.
En las elecciones PASO 2019 celebradas 
el 31 de marzo, Sergio Uñac obtuvo un 

triunfo con más del 55% de los votos, 
casi el doble que su principal opositor 
Marcelo Orrego, perfilándose así para 
la reelección. Con un resultado simi-
lar, Sergio Uñac resultó victorioso en 
las elecciones generales de San Juan. 
Con el 98,3% de las mesas escrutadas, 
alcanzó los 55,8 puntos.Bajo la gestión 
de Sergio Uñac se han implementado 
diversas políticas para el desarrollo de 
la infraestructura local y la inclusión 
social mediante soluciones habitacio-
nales. Asimismo, su gobierno se desta-
ca por impulsar medidas para el creci-
miento de sectores como el deporte y el 
turismo.Con este resultado, el justicia-
lismo logró alcanzar una hegemonía de 
20 años al frente de la provincia.Uñac 
ha mantenido la provincia con orden en 
lo económico y con paz social mostran-
do buenas relaciones con la Nación y 
las provincias hermanas.
A través de estos38 años Diario Las No-
ticias ha visto pasar gobiernos provin-
ciales y nacionales y ha llenado las pá-
ginas con información de cada uno de 
ellos. Acompañando y colaborando con 
la sociedad, generando la información.
Atrás han quedado políticos corruptos, 
soberbios, agrandados, sabelotodos, pí-
caros y los funcionarios que los acom-
pañaron y la mayoría de ellos no pue-
den sentarse a tomar un café en público 
porque la gente los abuchea. Otros, 
honestos como Jorge Raúl Ruiz Aguilar 
y Wbaldino Acosta ya fallecieron. Que 
los juzgue la Historia. Nosotros somos 
periodistas.
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